
まちづくり市民提案　提案に対する対応一覧表　

【現状】 【提案】 【効果】

選択した「提案分野」について、提案
者が考える「日田市の今の状況」をで
きるだけ詳しく記入してください。

選択した「提案分野」について、提案者が考える
「日田市がより良いまちになる提案」をできるだ
け詳しく記入してください。

選択した「提案分野」について、提案者が考える「提案を実
施した場合に期待できる効果」をできるだけ詳しく記入して
ください。

提案への
対応

具体的内容等 担当課

今後の市政
運営（各種
事業、制度
設計等）の
参考にさせ
ていただき
ます。

「市外からも多くの人が遊びに来
られる」施設の整備については、
民間主導で取り組む方が効果的で
あると考えられます。しかしなが
ら、熊本県荒尾市の荒尾競馬場跡
地の複合施設整備（道の駅、子育
て支援施設）など、元公共施設を
民間団体が活用する事例もあるこ
とから、民間団体への支援など今
後の業務の参考にする予定です。

【地方創生推進
課】
…公共施設新規
建設、管理運営
関係

第３期基本
計画案策定
の参考にし
ました。

まちづくり大綱の「生活基盤」分
野のうち「公園・緑地の整備と維
持管理」の施策を推進するため、
「基本方針」を記載する際の参考
にしました。

【都市整備課】
…公園遊具関係

2

13.商工業
の振興

少子高齢化　人口減少
生きにくい社会を生きやすく働きやすい
環境を創る。

池上彰さんのニュース番組を参考にしております。

マルチワークで人手不足を解消する。
日田市の地域雇用派遣登録にて
短時間、季節短期雇用等を継続して行う。
時給1500円以上　社会保険完備を保障する。

短時間短期雇用の継続で人手不足を解消する。
農業、医療関係、社会福祉等、多種多様に対応する。
育児休業後、ブランク、ひきこもり支援。
今、物価高の為、生活は苦しい。年金だけでは生活出来ない。米寿
まで働く。
賃金上げに繋げる。
全ての人々が安心して暮らせる社会へ
ハラスメントの防止。個人情報を守る。
企業の向上。

高校生や若い方に日田に必要なものは、
何か教えて頂きたいです。
日田市がより良くなる様に心から願っております。

今後の市政
運営（各種
事業、制度
設計等）の
参考にさせ
ていただき
ます。

マルチワークや兼業・副業につい
ては、厚生労働省が「副業・兼業
の促進に関するガイドライン」を
作成しているほか、経済産業省が
「副業・兼業支援補助金」を設け
ていますので、事業者に対し積極
的に周知していきます。
また、日田市シルバー人材セン
ターでは受託事業やシルバー派遣
事業に取り組み、高齢者の雇用の
推進に取り組んでいます。
最低賃金については、地域の経済
状況の改善によって最低賃金が上
がるよう今後も中小企業の振興に
取り組んでいきたいと考えていま
す。
なお、ご提案につきましては参考
にさせていただき、良好な労働環
境の整備に取り組んでいく中で、
マルチワーカー制度についても調
査研究してまいります。

【商工労政課】
…雇用関係

提案者が
考える

提案分野
（施策）

【提案に対する市の対応】
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24.スポー
ツ・レクリ
エーション
の振興

自然豊かな公園に恵まれ、多くの方々に
利用されています。
整備され広々と遊べる環境ですが、残念
ながら少ない遊具に人が集中し、孫は遊
具で遊ぶ事を諦めてしまいます。
他の親子連れも同様でした。
子供や孫と公園まで来てブラブラ散歩し
て帰るのが現状。
観光には良い所ですが、若者に定住して
欲しい。

子育て世代の親達の悩みは、せっかくの休日なのに、
特に雨天だと遊べる環境がないという事です。
わざわざ、久留米や福岡方面へと流れて行き外食を
し、ショッピングしているのが現状。
安価で遊べる室内大型遊戯施設があれば、市内に留ま
るし、さらに市外からも多くの人が遊びに来られ、観
光もするでしょう。
営利目的企業の参入ではなく、公的施設として建設、
管理運営出来ないでしょうか？

多くの親は、子供中心に動かざるを得ないし、子供が楽しんでくれ
るなら労力も惜しみません。学問も大事だけれど遊びも大事。
田舎だからとか、子供連れでとかの理由で生活し難い街では、若者
は去ります。
市内で遊べて、美味しい物を食べて、帰りにショッピング出来れば
最高の休日になるでしょう。　人が増える事で商業も発展すれば雇
用も増大すると考えます。
家で例えるなら、観光(玄関や客間)は整ったけど、居住空間(くつろ
げるリビングやダイニング)がまだまだ、整っていない、遅れてる気
がします。
費用はかかるけど、他所にはない、住みたくなる街になるでしょ
う。
理想かもしれませんが、若い世代が生活しやすい街、子育てしやす
い街にして欲しいです。
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【現状】 【提案】 【効果】

選択した「提案分野」について、提案
者が考える「日田市の今の状況」をで
きるだけ詳しく記入してください。

選択した「提案分野」について、提案者が考える
「日田市がより良いまちになる提案」をできるだ
け詳しく記入してください。

選択した「提案分野」について、提案者が考える「提案を実
施した場合に期待できる効果」をできるだけ詳しく記入して
ください。

提案への
対応

具体的内容等 担当課

提案者が
考える

提案分野
（施策）

【提案に対する市の対応】

今後の市政
運営（各種
事業、制度
設計等）の
参考にさせ
ていただき
ます。

既に多くの人が利用する地図検索
アプリがあるため、市として独自
のアプリを作成する予定はありま
せん。
「日田市ビジネスサポートセン
ター」や「大分県よろず支援拠
点」では、地図検索アプリを活用
した情報発信などについてセミ
ナーを開催するほか、個別相談に
も応じています。
提案内容を参考に、専門人材を活
用した情報発信の強化やITツール
の導入などを支援してまいりま
す。

【商工労政課】
…商店等の店舗
関係

今後の市政
運営（各種
事業、制度
設計等）の
参考にさせ
ていただき
ます。

（ご提案にある介護タクシーは、
福祉タクシー又は一般タクシーに
当たると思われますが）タクシー
の予約アプリについては、市が主
体となって開発する予定はありま
せんが、他自治体における動きも
含め、今後の参考にさせていただ
きます。

【長寿福祉課】
…介護タクシー
関係
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13.商工業
の振興

少子高齢化　人口減少
生きにくい社会を生きやすく働きやすい
環境を創る。

池上彰さんのニュース番組を参考にしております。

日田市の中小企業の紹介宣伝の支援をする。
ポットペッパー等を参考に。

若者の移住対策。起業支援。
空き家対策。借りられる方にリフォーム工事手当。
外国人が求める旅行とは、日本の昔の暮らし体験。
被災地の復興支援対策。天ヶ瀬復興かりんとう等。
ふるさと納税の返礼品に日田産のアピール強めに推進。

高校生や若い方に日田に必要なものは、
何か教えて頂きたいです。
日田市がより良くなる様に心から願っております。

第３期基本
計画案策定
の参考にし
ました。

中小企業の商品やサービスを紹介
する広告宣伝にかかる費用は、事
業経費の中で見込む必要があると
考えます。「日田市ビジネスサ
ポートセンター」では、広告宣伝
を含めた事業計画策定の支援に加
え、情報発信に関するセミナーな
どを開催しています。
なお、ご提案につきましては、ま
ちづくりの大綱「産業振興」分野
のうち、「商工業の振興」の施策
を推進していくため、「現状と課
題」を記載する際の参考にしまし
た。

【商工労政課】
…中小企業支援
関係
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13.商工業
の振興

少子高齢化　人口減少
生きにくい社会を生きやすく働きやすい
環境を創る。

池上彰さんのニュース番組を参考にしております。

日田市のまちアプリを創る。
介護タクシー予約アプリを創る。
お店や歯科医院等の予約アプリを創る。
外国人の方にも対応出来るもの。

企業支援。まちのアプリを創る。お店を知らなければ、行きようが
ありません。
何のお店？何がオススメなのか？
予約は必要なの？お店の食品ロスを防ぐ等。防犯対策キャッシュレ
ス決済。
駐車場の場所は、どこにあるの？等。
お年寄りやお身体の不自由な方にも優しく。お互いの負担を削減す
る。

高校生や若い方に日田に必要なものは、
何か教えて頂きたいです。
日田市がより良くなる様に心から願っております。
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【現状】 【提案】 【効果】

選択した「提案分野」について、提案
者が考える「日田市の今の状況」をで
きるだけ詳しく記入してください。

選択した「提案分野」について、提案者が考える
「日田市がより良いまちになる提案」をできるだ
け詳しく記入してください。

選択した「提案分野」について、提案者が考える「提案を実
施した場合に期待できる効果」をできるだけ詳しく記入して
ください。

提案への
対応

具体的内容等 担当課

提案者が
考える

提案分野
（施策）

【提案に対する市の対応】
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13.商工業
の振興

少子高齢化　人口減少
生きにくい社会を生きやすく働きやすい
環境を創る。

池上彰さんのニュース番組を参考にしております。

防災防犯対策支援。
災害時は、停電、断水もある為、
これからは、無人島に置ける家が必要になる。

防災対策。
2025年7月に九州で大災害が予言されている。トルコ大地震では190
万人以上の方がテント等で避難生活を強いられている。
これからは、自給自足の家が必要になる。
太陽光と蓄電池。雨水を浄化し飲用水に。
汚水はトイレ用水に浄化し再利用される。
災害時は、停電、断水もある。
毎月の電気代、水道代が無い。
組み立て２日間。無人島に置ける家。
大分県でも造りたいと思います。

高校生や若い方に日田に必要なものは、
何か教えて頂きたいです。
日田市がより良くなる様に心から願っております。

行政分野別
の各計画策
定の参考に
させていた
だきます。

災害時に備え、災害予防や災害対
応方法を定めた日田市地域防災計
画の改定を毎年行っており、災害
時の停電・断水に対応するための
見直しを適宜行っていきます。
また、ご提案のありました「無人
島でも置ける２日程度で作成でき
る家」があれば、大規模災害時の
仮設住宅等で有効に活用が図れる
と考えています。

【防災・危機管
理課】
…防災対策関係
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6.子ども・
子育て支援
の推進

日田市の学童保育クラブでは、保護者が
運営する形になっている為、役員が様々
な関わりをしなくてはならないです。学
童の運営、夜間の会議の出席、日中に銀
行等の会計業務、先生方の給与計算、雇
用保険や所得税の徴収から納税まで。さ
らには先生方の賞与を決める等、その年
の役員の気持ち次第で変わる内容も含ま
れます。元々は、保護者が働く為に学童
保育にお願いしているのに、学童の役員
業務の為に、本来の仕事を休んで対応し
ています。本末転倒な話です。まだ、士
業の方と契約を結び、役員の業務を減ら
そうとすると「役員報酬が出るから業務
を減らし過ぎないように」と指摘があっ
たそうです。ですが、役員報酬と業務内
容は見合っていないと思いますし、そう
仰るなら役員を引き受けない方がマシで
す。また細かい案件、困り事も「学童ご
との規模、予算の関係で各学童さんにお
任せしています」という科白で丸投げさ
れている印象を受けます。ただでさえ、
支援員の高齢化で元気いっぱいの子ども
たちを見られるのか心配もありますし、
共働き家庭が増える傍ら、定員で学童に
落ちた3年生もいます。まだ3年生に一人
での留守番は怖いという保護者も多いと
思います。学童保育運営がグレーゾーン
でなされていることに心配を覚えます。

学童保育を日田市で運営していただけないでしょう
か。
規模の違いはあれど、一括で各学童を見てくだされ
ば、一時的に先生方の配置を学校を超えて可能になっ
たり、昼間保護者が目にしない先生の評価が出来ま
す。すると、賞与や給与への反映に根拠が出来、先生
方も仕事のやる気に繋がるのではないでしょうか。
素人の保護者では難しい所得税の徴収、雇用保険率が
変更されたなどと普通のサラリーマンは知りません。
専門分野の業務にも介入してもらえたら、先生方の働
く環境が整います。(実際、雇用保険料は徴収していた
のに入っていなくて、失業手当を受け取れなかったこ
とが過去にあったそうです)
さらには、子どもと直に関わる先生方への教育、支援
員講座を増やす等、学童保育に入れる受け皿を広げる
活動も市で行ってもらいたいです。高齢の方の雇用に
繋げたり出来たら、新たな交流が広がるのかと思いま
す。

働く保護者の負担軽減
大事な我が子を安心して預けられる学童の環境整備
学童保育の受け入れ人数の増
子どもを見てくださる先生方の確保
子どもたちの放課後の居場所づくり

今後の市政
運営（各種
事業、制度
設計等）の
参考にさせ
ていただき
ます。

ご提案の現状につきましては、市
としても認識しており、こうした
状況を改善するため、昨年度から
児童クラブの運営をサポートする
職員を配置する「育成支援体制強
化事業」や、社会保険労務士によ
る労務管理の助言を行う「巡回支
援アドバイザー派遣事業」等を行
い、運営委員会の保護者や放課後
児童支援員の負担軽減をはじめと
した課題の解消に取り組んだとこ
ろです。
今年度、こうした取組の検証を行
い、各クラブの保護者の代表から
取組や課題について、意見交換を
行ったところ、事業を活用して
も、まだ保護者の負担が大きいと
のご意見がありました。それを受
け、市で検討した結果、保護者の
負担軽減を図り、これまで以上に
市が責任を持って運営に関わるた
め、「一括委託」による児童クラ
ブの一元化を目指す方針を定めま
した。今後は、提案内容も参考に
保護者や支援員のご意見を伺いな
がら、放課後児童クラブのより良
い環境整備に取り組んでいきま
す。

【こども未来
課】
…放課後児童ク
ラブ関係
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【現状】 【提案】 【効果】

選択した「提案分野」について、提案
者が考える「日田市の今の状況」をで
きるだけ詳しく記入してください。

選択した「提案分野」について、提案者が考える
「日田市がより良いまちになる提案」をできるだ
け詳しく記入してください。

選択した「提案分野」について、提案者が考える「提案を実
施した場合に期待できる効果」をできるだけ詳しく記入して
ください。

提案への
対応

具体的内容等 担当課

提案者が
考える

提案分野
（施策）

【提案に対する市の対応】
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14.観光の
振興

私は他県から移住して来たが、電気自動
車の急速充電の設備が整っていないこと
に驚いている。以前私の住んでいた自治
体ではいち早く市役所を始め各地区の分
館全てに同機を備え、またショッピング
センターや道の駅にも設置されていた。
それは今から5年以上前のこと。日田市は
それから5年後の今でも備わっていない。
災害が起きた時、電気自動車は充電器と
してスーパーやコンビニなどを停電時に
稼働させることができるとても役に立つ
重要なアイテムだが、ディーラーの充電
器に頼っているようでは、大災害が過去
にあったにも関わらず、災害問題やイン
フラや環境問題に対して日田市としては
全く力を入れていないように見える。ま
たそれだけでなく、日田市が力を入れて
いる観光の面においては致命的だと思
う。私が電気自動車を使い始めて3年半経
つが、当初は1日中運転しても他の電気自
動車を見かけるのは稀だった。しかし現
在では数時間運転するだけで数台見かけ
るようになった。かなり普及してきたと
日々感じる。観光の面において、電気自
動車ユーザーの目線と行動の仕方を知ら
なければ、これからはまずい。何故なら
ガソリン車ユーザーとは全く違う動き方
をする為、観光面では戦略的に先手を打
たないと乗り遅れる。
現在、日田市の道の駅で急速充電器があ
るのは上津江のみだと思う。大山町の道
の駅には普通充電器があるが、充電が遅
すぎるため一晩そこで泊まるような観光
客以外が充電することは考え辛く役に立
たない。それに比べ、隣のうきは市は、
道の駅うきはに急速充電器を設置してお
り、隣の中津市山国町は道の駅やまくに
に同機を設置、天瀬町から出て直ぐ隣の
道の駅慈恩の滝くすにも同機が設置され
ている。これでは電気自動車ユーザーの
観光客は日田市の道の駅を素通りしてし
まう。

電気自動車ユーザーは、遠出をする時は充電スポット
を意識して行動する。また充電時間は急速充電で30分
あるので、充電している場所で食事やトイレや買い物
をすることができれば時間のロス無く旅行でき助か
る。よって戦略的に旅行者に立ち寄って欲しい施設の
側に急速充電器を設置することにより、観光客を呼び
込めるようになる。必須なのは道の駅。それ以外にも
例えば観光案内所に設置すれば日田観光をする予定で
は無かった人々も充電ついでに立ち寄り、興味を持つ
きっかけになる。またおすすめ観光スポットに設置す
れば立ち寄る可能性がかなり高い。現在はディーラー
にしか充電器がない為、見るのはディーラーの新車の
パンフレットぐらいで、日田市としては何の得もな
い。遠出で知らない土地を旅行する時は安心のため充
電スポット重視になるし、時間も限られているため、
スポットの無い場所は素通りしてしまう。特に日田市
から一歩出ると、山中に入り込みスポットが減る為、
日田市辺りで一度充電したい筈だが、今のところ使い
勝手の良い充電スポットがないので前述した他市の道
の駅に寄るはずである。そして日田は通り過ぎること
になる。これから益々電気自動車が増える可能性が高
いのだから、急速充電器を増やすことにより、観光客
を惹きつける事ができる。またそれだけでなく、市民
にとっても最低限のインフラと環境意識の啓発と住み
やすさに繋がり移住者にも好印象となるはずである。

前述と重なるが、観光客の増加、災害対策、インフラ整備による住
みやすい街づくり、市民サービスの充実と向上、環境意識の向上に
役に立つと思う。

今後の市政
運営（各種
事業、制度
設計等）の
参考にさせ
ていただき
ます。

充電スポットについては、すでに
「道の駅鯛生金山」にも急速充電
器を設置しており、市内の道の駅
では、水辺の郷おおやまのみが普
通充電器になっています。
電気自動車の普及状況や充電設備
の耐用年数等を考慮しながら、更
新の時期にあわせて急速充電器に
切り替えていくように設置者に話
をしていきたいと考えておりま
す。
ご提案内容につきましては、道の
駅を運営する各事業者に共有する
とともに、観光関連事業者等で構
成する「奥日田デザイン会議」
「日田市観光戦略会議」において
もご意見等を伺ってまいります。

【観光課】
…道の駅等の観
光施設等への急
速充電器設置関
係

4



【現状】 【提案】 【効果】

選択した「提案分野」について、提案
者が考える「日田市の今の状況」をで
きるだけ詳しく記入してください。

選択した「提案分野」について、提案者が考える
「日田市がより良いまちになる提案」をできるだ
け詳しく記入してください。

選択した「提案分野」について、提案者が考える「提案を実
施した場合に期待できる効果」をできるだけ詳しく記入して
ください。

提案への
対応

具体的内容等 担当課

提案者が
考える

提案分野
（施策）

【提案に対する市の対応】

8

13.商工業
の振興

日田市にはCanon、サッポロビール出来ま
したが全然栄えません。
高校、大学卒業して何人の地元人がこの
会社に就職したでしょう。
駅前はシャッター通り、観光地である豆
田もそこまで経済効果があるとは思え
ず。
日田はどんどん錆びれ、過疎が進むばか
りだと思います。賑わいの場もないと思
います。
これから１０年、２０年とどんどん寂し
い街になるのではないかと心配です。大
好きな日田でも若者は働き口を探しいず
れ日田を出て行くでしょう。
若い人が減り、過疎が進み山間のお年寄
りはどうなるのでしょうか？きっとどん
どん住みにくい日田市になって行くと思
います

今更、これからやって行くのは到底無理だと思います
が、提案だけ…

若者、人口を増やすには何らかの教育施設（大学、専
門学校など）が必要だと思う
何故広瀬たんそうが有名なのに学業に特化したものが
ないのでしょう？

本当に実現したら日田はもっと栄ると思う。 今後の市政
運営（各種
事業、制度
設計等）の
参考にさせ
ていただき
ます。

全国的に少子化の流れが続く中
で、大学を誘致することは難しい
と考えられますが、市内で働く人
材の確保に向けて、本市の基幹産
業である林業や社会の潮流に沿っ
た職業の人材育成の新たな取組に
ついて、情報収集を行いながら、
検討を進めていく予定です。

【地方創生推進
課】
…大学、専門学
校等の誘致関係

9

13.商工業
の振興

日田市にはCanon、サッポロビール出来ま
したが全然栄えません。
高校、大学卒業して何人の地元人がこの
会社に就職したでしょう。
駅前はシャッター通り、観光地である豆
田もそこまで経済効果があるとは思え
ず。
日田はどんどん錆びれ、過疎が進むばか
りだと思います。賑わいの場もないと思
います。
これから１０年、２０年とどんどん寂し
い街になるのではないかと心配です。大
好きな日田でも若者は働き口を探しいず
れ日田を出て行くでしょう。
若い人が減り、過疎が進み山間のお年寄
りはどうなるのでしょうか？きっとどん
どん住みにくい日田市になって行くと思
います

今更、これからやって行くのは到底無理だと思います
が、提案だけ…

大型商業施設と言いたい所だが、少し足を伸ばせば直
ぐ行ける。かえって例えばアウトレットモール、コス
トコ、IKEAなど遠方からの集客を見込めると思う

本当に実現したら日田はもっと栄ると思う。 今後の市政
運営（各種
事業、制度
設計等）の
参考にさせ
ていただき
ます。

大型商業施設の出店については、
一般的には商機の有無などを民間
事業者が判断して行うものになり
ます。大型商業施設が出店する
と、新たな雇用の創出や税収など
の効果が期待されますが、その一
方で立地場所によっては既存商店
街の更なる衰退や周辺道路の渋
滞、生活環境への影響等も懸念さ
れます。そのため、現時点では市
が主導し大型商業施設の誘致を図
ることは考えておりませんが、今
後も地域の持続可能な発展に向け
た商工業の振興を考えていきま
す。

【商工労政課】
…商業施設等の
企業誘致関係

5



【現状】 【提案】 【効果】

選択した「提案分野」について、提案
者が考える「日田市の今の状況」をで
きるだけ詳しく記入してください。

選択した「提案分野」について、提案者が考える
「日田市がより良いまちになる提案」をできるだ
け詳しく記入してください。

選択した「提案分野」について、提案者が考える「提案を実
施した場合に期待できる効果」をできるだけ詳しく記入して
ください。

提案への
対応

具体的内容等 担当課

提案者が
考える

提案分野
（施策）

【提案に対する市の対応】

10

13.商工業
の振興

日田市にはCanon、サッポロビール出来ま
したが全然栄えません。
高校、大学卒業して何人の地元人がこの
会社に就職したでしょう。
駅前はシャッター通り、観光地である豆
田もそこまで経済効果があるとは思え
ず。
日田はどんどん錆びれ、過疎が進むばか
りだと思います。賑わいの場もないと思
います。
これから１０年、２０年とどんどん寂し
い街になるのではないかと心配です。大
好きな日田でも若者は働き口を探しいず
れ日田を出て行くでしょう。
若い人が減り、過疎が進み山間のお年寄
りはどうなるのでしょうか？きっとどん
どん住みにくい日田市になって行くと思
います

今更、これからやって行くのは到底無理だと思います
が、提案だけ…

子育て支援に沢山お金を配布しているが、それで子供
は育つが、せっかく育った子供が日田市を出てしまえ
ば子育て支援金の意味が無いと思う。子育て支援金が
ここ数年沢山配られているが、子供の多い家庭は娯楽
が増えている。その状況を把握しているのでしょう
か？私の周りだけかも知れませんが…
子育てにはお金がかかるのは産まれる前から分かって
います。それよりももっと先の未来を考えて市は考え
て欲しい

本当に実現したら日田はもっと栄ると思う。 今後の市政
運営（各種
事業、制度
設計等）の
参考にさせ
ていただき
ます。

ご提案の現状につきましては、市
としても認識しているところであ
り、少子化や人口減少が社会問題
となる中、他の子育て支援策を含
め、総合的に推進していく必要が
あることから、提案内容を踏まえ
市政運営、今後の取組の際の参考
にする予定です。

【こども未来
課】
…子育て支援給
付関係

11

13.商工業
の振興

全国チェーンの商業施設が少ない。 商業施設の誘致 日田市外からも人が入る 今後の市政
運営（各種
事業、制度
設計等）の
参考にさせ
ていただき
ます。

大型商業施設の出店については、
一般的には商機の有無などを民間
事業者が判断して行うものになり
ます。大型商業施設が出店する
と、新たな雇用の創出や税収など
の効果が期待されますが、その一
方で立地場所によっては既存商店
街の更なる衰退や周辺道路の渋
滞、生活環境への影響等も懸念さ
れます。そのため、現時点では市
が主導し大型商業施設の誘致を図
ることは考えておりませんが、今
後も地域の持続可能な発展に向け
た商工業の振興を考えていきま
す。

【商工労政課】
…商業施設等の
企業誘致関係

6



【現状】 【提案】 【効果】

選択した「提案分野」について、提案
者が考える「日田市の今の状況」をで
きるだけ詳しく記入してください。

選択した「提案分野」について、提案者が考える
「日田市がより良いまちになる提案」をできるだ
け詳しく記入してください。

選択した「提案分野」について、提案者が考える「提案を実
施した場合に期待できる効果」をできるだけ詳しく記入して
ください。

提案への
対応

具体的内容等 担当課

提案者が
考える

提案分野
（施策）

【提案に対する市の対応】

行政分野別
の各計画策
定の参考、
また、今後
の市政運営
（各種事
業、制度設
計等）の参
考にさせて
いただきま
す。

「日田市地域公共交通計画」の基
本方針1「持続可能な公共交通ネッ
トワークの維持確保」のうち、
「2）利便性の向上」を推進してい
くため、わかりやすい時刻表や
マップの作成と情報提供を行う際
の参考にします。

【まちづくり推
進課】
…公共交通関係

第３期基本
計画案策定
の参考にし
ました。

現在、観光地に近いバス停から観
光地までの多言語誘導看板を設置
しています。
また、GTFS-JP（経路検索アプリや
サイトに掲載されるために必要な
データ）を整備したことにより、
MaaS（Mobility as a Serviceの略
称で、鉄道やバスといった公共交
通機関とレンタカー等の移動サー
ビスを組み合わせて、その検索・
予約・決済等をワンストップで行
えるサービス）を活用して、移動
手段や、観光情報を提供できるよ
うになりました。
今後もこの取組を進めていく計画
でありますことから、提案いただ
いた内容を参考にさせていただき
ます。

【観光課】
…観光客への情
報発信関係

13

13.商工業
の振興

現在、現役世代が買い物や遊ぶ際は久留
米や中津などに出掛けています。日田に
は何もないと言われている状況です。ま
た、百貨店なども無くなり、少し良いも
のやギフトなどを買うにしても日田市内
だけでは物足りません。

商業施設の誘致や映画館、若者が遊べる場所など増や
していただきたい。

Uターンなどで現役世代が戻ってきやすくなるのではないでしょう
か。また、日田市民だけでなく市外の客の流入や従業員、働き口の
確保にもなると思われます。

今後の市政
運営（各種
事業、制度
設計等）の
参考にさせ
ていただき
ます。

商業施設や娯楽施設の出店につい
ては、一般的には商機の有無など
を民間事業者が判断して行うもの
になりますので、現時点では市が
主導し商業施設の誘致を図ること
は考えておりませんが、今後も地
域の持続可能な発展に向けた商工
業の振興を考えていきます。

【商工労政課】
…商業施設等の
企業誘致関係

14

15.道路・
河川・公共
交通の整備

日田市の人口分布が広すぎ、交通インフ
ラ等の住民サービスの提供にコストがか
かりすぎている。

市中心部への人口移動を促進し、コンパクトシティ化
を目指す。

交通等の住民サービスの効率化が進み、同規模の投資で、より満足
度の高いサービス提供が可能となる。

行政分野別
の各計画策
定の参考に
させていた
だきます。

日田市都市計画マスタープランの
見直しを行う際の参考にする予定
です。
日田市都市計画マスタープランで
は、「コンパクトなまちづくり」
をまちづくりの基本方針のひとつ
として掲げており、中心市街地の
にぎわい創出や利便性の高い都市
づくりによる中心部への誘導を目
指しております。

【都市整備課】
…コンパクトシ
ティ、立地適正
化計画関係

12

14.観光の
振興

バスの時刻表が有るけど全く見えない??
日田走りバスがせっかく有るのに
観光客が見てもがっかり???
何の為の時刻表??

ちゃんと時刻を、表示してこの地区には降りて歩くと
こんなお店や、綺麗なところが有る事を、アピールす
る様にしてますます観光客が楽しめる日田の町並みに
成るようにお願い申し上げます

観光客の増加や地域振興

7



【現状】 【提案】 【効果】

選択した「提案分野」について、提案
者が考える「日田市の今の状況」をで
きるだけ詳しく記入してください。

選択した「提案分野」について、提案者が考える
「日田市がより良いまちになる提案」をできるだ
け詳しく記入してください。

選択した「提案分野」について、提案者が考える「提案を実
施した場合に期待できる効果」をできるだけ詳しく記入して
ください。

提案への
対応

具体的内容等 担当課

提案者が
考える

提案分野
（施策）

【提案に対する市の対応】

今後の市政
運営（各種
事業、制度
設計等）の
参考にさせ
ていただき
ます。

市内中心部には、三本松、隈、駅
南、駅北、駅北第２、市役所横、
田島の７つの市営駐車場があり、
合計467台が駐車可能となっていま
す。
また、民間の有料駐車場や各商
店・商店街の駐車場も有り、一定
程度駐車場は確保されています。
商店をご利用の際は、各店舗に問
合せのうえ、それぞれの駐車場の
利用をお願いします。

【商工労政課】
…商店街利用者
駐車場関係

今後の市政
運営（各種
事業、制度
設計等）の
参考にさせ
ていただき
ます。

現在豆田地区には約150台分の駐車
場があり、駅の周辺には、市営駐
車場をはじめ、民間の駐車場やパ
トリア日田の駐車場なども活用で
きる状況にありますことから、こ
のような駐車場の案内を進めてま
いります。
また、令和５年３月に策定した
「日田市観光振興基本計画」にお
いて、『旅行者の周遊を促す環境
づくり』を基本施策の一つとし、
この施策を実現するための取組と
して、駐車場を含めた交通環境の
整備を掲げておりますことから、
ご提案いただいた内容を参考にさ
せていただきます。

【観光課】
…観光客駐車場
関係

16

17.公園・
緑地の整備
と維持管理

遊具の充実、素敵な緑を増やす 子どもが遊べる所、素敵だなと思える木々を充実させ
て出て行きたくなる街にしてほしい

自然 第３期基本
計画案策定
の参考にし
ました。

まちづくり大綱の「生活基盤」分
野のうち「公園・緑地の整備と維
持管理」の施策を推進するため、
「基本方針」を記載する際の参考
にしました。

【都市整備課】
…公園遊具、緑
地関係

15

13.商工業
の振興

私はお隣のうきは市に良くお買い物に行
きます。うきは、吉井の魅力は行きやす
い、満足度が高いです。
日田はまず駐車場がないからお買い物し
にくい、例えば豆田でお買い物の場合ど
こに車停めますか？
駅前のケーキ屋さんでお買い物、どこに
停めますか？
路上駐車がほとんど、近くのドラッグス
トアに停めてがほとんど…
駅前に立派なスペースができました。頻
繁にマルシェが行われていますがお客さ
んはどこに車を停めているかご存知です
か？
駅前のスペースを整えるなら駐車場も
セットで考えるのが普通ですがどこを想
定してるんでしょうね。

うきは、吉井にあって日田にない物それ
は市民の、観光客の駐車場です！
駐車場なくして発展はないと思います。

誰でも停めれる広い駐車場を作る もっと賑わうでしょう。

8



【現状】 【提案】 【効果】

選択した「提案分野」について、提案
者が考える「日田市の今の状況」をで
きるだけ詳しく記入してください。

選択した「提案分野」について、提案者が考える
「日田市がより良いまちになる提案」をできるだ
け詳しく記入してください。

選択した「提案分野」について、提案者が考える「提案を実
施した場合に期待できる効果」をできるだけ詳しく記入して
ください。

提案への
対応

具体的内容等 担当課

提案者が
考える

提案分野
（施策）

【提案に対する市の対応】

17

5.地域福祉
の推進

私はアルツハイマー型認知症の当事者で
大分県認知症希望大使を拝命し県内各地
で話をしたり大分県障害福祉課が運営し
ているウェブページで活動を紹介してい
ます。日田市では長寿福祉課が主体に
なって活動をされています。人員や予算
の関係があるとは思いますが、これから
認知症になる人はどんどん増えていく事
が明らかになっていて、その近い将来に
対する備えや対処の計画などが日田市で
はどうなっているのかあまりよくわかり
ません。民間ではオレンジカフェという
集まりが定期的にあり、そこでみんなの
状況を聞いたり情報交換などを含めて交
流をしています。認知症と診断されると
免許証の返納があり、病理的にも記憶保
持が難しくなり一般的な仕事にも就きに
くくなります。私は生活保護を申請して
暮らしている状況です。今さっき言って
いた事を忘れる状態では、火を使う料理
は危険です。風呂のお湯を留め忘れなど
も度々発生しタイマーを使っています。
明野の大分県庁や臼杵市などに呼ばれお
話をし、地元の関係者と交流を図ってい
ます。私を含めて日田市内の認知症関係
者の数名は大分県のイベントなど活動を
しています。市内では京町での学習会や
「すずめの学校」などに参加しました。
県内各地の支援者さんらと交流して状況
を聞いていると日田市もそこそこやって
いるという状況ですが、やはり民間の活
動だけでは限りがあります。市内の方か
ら高齢の母親が認知症になったどうした
らいいだろうかという相談を受けたりし
た事もあります。日田市の支援体制を
もっと拡充し、活発な啓蒙活動と気軽に
相談ができる場所などを提供して欲しい
と思います。

啓蒙活動や啓発活動と相談しやすい場所作り、認知症
の方に対応できるオレンジ職員、オレンジ郵便局など
市内全部局や施設に研修を受けた職員を置くことで日
田市が認知症の人にも対応したオレンジタウン宣言が
できるくらいの環境にしていく。

高齢者が安心して暮らせる町になれば、高齢者予備軍の世代も安心
できる。高齢者を支える現役世代も安心して暮らせる。それを見て
いる若い世代も自分の町と暮らしを誇りに思え希望を持つことがで
きる。日田市が希望の町になる。

第３期基本
計画案策定
の参考にし
ました。

認知症の取組として
1.普及啓発
2.医療・介護等の連携
3.認知症本人への支援
4.介護者等への支援
5.認知症にやさしい地域づくりの
推進
の5つの項目に沿って、医師や民生
委員や認知症本人などからなる認
知症施策推進会議において協議し
ながら事業を進めております。
普及啓発については、児童や生徒
が認知症の寸劇を見たり、認知症
本人の話を聞いたりする取組や、
企業に対して認知症サポーター養
成講座を推進する取組を行ってお
ります。そうすることで若者を含
め広い世代にも認知症の理解が深
まるなど、認知症にやさしい地域
づくりが進んでいくため、今後も
積極的に取り組んでいきます。

【長寿福祉課】
…認知症対応関
係

9



【現状】 【提案】 【効果】

選択した「提案分野」について、提案
者が考える「日田市の今の状況」をで
きるだけ詳しく記入してください。

選択した「提案分野」について、提案者が考える
「日田市がより良いまちになる提案」をできるだ
け詳しく記入してください。

選択した「提案分野」について、提案者が考える「提案を実
施した場合に期待できる効果」をできるだけ詳しく記入して
ください。

提案への
対応

具体的内容等 担当課

提案者が
考える

提案分野
（施策）

【提案に対する市の対応】

第３期基本
計画案策定
の参考にし
ました。

現在日田市では、ＪＲ豊後中川駅
付近の線路沿いの桜並木など、四
季折々の日常の風景を、ＳＮＳを
活用して発信するほか、全国的に
も知名度のある由布院と連携し、
ゆふ高原線の愛称で呼ばれている
久大本線や、Ｄ＆Ｓ列車「ゆふい
んの森」のイメージを活用した観
光ＰＲも行っております。
また、2024年春には、福岡・大分
デスティネーションキャンペーン
が開催され、これに合わせて、久
大本線に新しいＤ＆Ｓ列車が運行
されることが決定しました。
今後も効果的な情報発信ができる
よう、地域の観光資源の関係者
や、宿泊事業者、交通関係者、行
政職員等、多様な関係者が参画し
ている「日田市観光戦略会議」に
おいて、議論させていただきま
す。

【観光課】
…観光誘客関係

第３期基本
計画案策定
の参考にし
ました。

まちづくりの大綱「市民協働」分
野のうち、「市民協働のまちづく
り」の施策を推進していくための
「基本方針」に「SNS等を活用した
積極的な情報発信」を追加しまし
た。
また、「主要施策と主な取組」に
は「日田市の魅力発信」を追加
し、様々な手段を活用して日田市
の魅力発信を行ってまいります。

【ひた暮らし推
進室】
…移住者増加策
関係

18

14.観光の
振興

　日田市観光の、大きな目玉として、
「小京都日田」「天領日田」としての街
づくりがあるのではないでしょうか？
咸宜園が整備され、日本遺産にもなりま
したが、茨城の弘道館などと比べると、
全国的な知名度は低いと思います。最近
は、夏の最高気温日本一としての「日
田」の知名度はあるようですが、小京都
日田、天領日田、としての観光のアピー
ルはまだまだ足りないと思います。万葉
言葉が残っている日田弁を大事に思うな
ら、その時代の日田の歴史なども、観光
に加えたらどうでしょうか？　その時代
の慈眼山の鷹城やその周りの磨崖仏、切
リ通しなど、日田を知ってもらう素材
で、市民に知られてないことは、まだま
だたくさんあると思います。慈眼橋から
見た慈眼山の風景は素晴らしいです。
せめて、代官所の建物でもあれば・・・
と、思ったりもします。

　昨年でしたか、羽田空港で「姫島で働きません
か？」という文言のポスターを目にしたことがありま
す。えっ、こんなとこにこんなポスター？と思いまし
た。もう40年以上も前になりますが、東京の街で「水
郷ひた」の観光ポスターを見て、驚いたのを覚えてい
ます。
ポスター一枚でも、効果があるということでしょう。
全国的に「日田」をアピールして、その結果、人が集
まれば活気が出ます。大分県の中でも、日田は都会か
らの交通の利便性はいいです。まさに、九州の真ん中
です。

ＪＲ久大線にしても、日田~久留米間の　車窓から見え
る風景は、すばらしいです。各地で見られる、観光列
車になりうる要素は十分あると思います。「ななつ
星」とか『ある列車」ではなくて、ラッピング列車に
して、走らせる・・・　夢物語ですが、人は来ます。
何とかして、住みたいまち日田、行ってみたいまち日
田　を目指して、経済効果を期待したいものです。
　

　日田に来てみて、住みたい人が増えれば住民税が入ります。
観光とか、林業とかの専門学校でもできれば、若者が増え、経済効
果も上がります。
とりあえず、日田の魅力をあらゆる手段を使って、ＰＲしてほしい
です。　有名なタレントさんが来て、ロケ地にでもなれば人が来ま
す。進撃の巨人より効果があるかも知れません。
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【現状】 【提案】 【効果】

選択した「提案分野」について、提案
者が考える「日田市の今の状況」をで
きるだけ詳しく記入してください。

選択した「提案分野」について、提案者が考える
「日田市がより良いまちになる提案」をできるだ
け詳しく記入してください。

選択した「提案分野」について、提案者が考える「提案を実
施した場合に期待できる効果」をできるだけ詳しく記入して
ください。

提案への
対応

具体的内容等 担当課

提案者が
考える

提案分野
（施策）

【提案に対する市の対応】

今後の市政
運営（各種
事業、制度
設計等）の
参考にさせ
ていただき
ます。

現在日田市では、屋内で遊ぶこと
ではなく、豊かな自然を生かした
サイクルや、トレッキング等のア
クティビティの充実による、アウ
トドア観光の推進に取り組んでい
ます。
提案いただいた内容については、
観光戦略会議や奥日田デザイン会
議の中で関係者と共有させていた
だきます。

【観光課】
…クライミング
ウォール設置関
係（観光施設）

行政分野別
の各計画策
定の参考に
させていた
だきます。

第２期日田市スポーツ推進計画後
期計画の「施設利用の向上」の取
組について、「計画的なスポーツ
施設整備と持続可能な管理」を記
載する際の参考にする予定です。

【スポーツ振興
課】
…クライミング
ウォール設置関
係（体育施設）

20

1.市民協働
のまちづく
り

コロナ禍となり、数年間婚活イベント等
の男女の出会いの場がほとんど無くなっ
てます。県の結婚相談所は大分市の方の
登録が主で、大分県西部地区の登録者は
ほとんどおらず、市外への移住、転職を
考慮しないと利用は難しいという状況で
す。

大分県西部での結婚相談所の設置や宣伝、定期的な婚
活イベントの再開、企業間での合同イベント等の新た
な取り組み

婚姻率の上昇、少子化の改善、人口減少の軽減が見込めます。また
近い地域の者が結婚することで現在の職場を変える事なく、日田の
定住化、働き手の地域貢献につながります。今後の成果をアピール
すればさらに若い世代の人口流出を防ぐ事も出来ます。

第３期基本
計画案策定
の参考にし
ました。

まちづくりの大綱「市民協働」分
野のうち、「市民協働のまちづく
り」の施策を推進していくための
「主要施策と主な取組」に「結婚
を望む若者に向けた支援」があ
り、現在は経済的支援を中心とし
た取組を行っていますが、出会い
の場の提供に向けた取組も進めて
まいります。

【ひた暮らし推
進室】
…婚活支援関係

21

14.観光の
振興

新しい視点が必要。今のままでは衰退す
ると思う。

震災前にいわきのハワイアンズへ行ったときに、ドイ
ツ発祥の温泉療法を受けました。その後、セラピスト
の資格研修などの情報を得ました。日田もせっかく温
泉があるので、「癒し」「フィジカルケア」としての
温泉保養を町をあげて行ってみては？と思いました。
米国カリフォルニアや、ニュージーランド、オースト
リアなどで温泉地へ行くと、健康、リラックス、アス
リートの肉体ケアなど、広く温泉が活用されているの
を見ます。日田は、自然豊かで農作物もおいしく、山
に囲まれているのに、意外とアクセスもよく、スポー
ツチームの合宿や個別アスリートの自主トレーニング
など、スポーツ振興にも温泉を活用できるといいので
はないかと思いました。市民の健康にも、積極利用で
きます。
https://www.hrmed.jp/?page_id=694
http://www.j-
hss.org/journal/back_number/vol65_pdf/vol65no3_16
4_170.pdf

市民の健康。
癒しや効果的な心身ケアを求める人々を対象とした観光。それらの
人々が周囲に対して推薦してくれる可能性。

第３期基本
計画案策定
の参考にし
ました。

市では、スポーツ合宿誘致による
市内の競技団体との交流を促進
し、スポーツにおける地域の活性
化及び競技力向上に貢献すること
を目的に、市内で「スポーツ合
宿」を行う団体に、その費用を支
援する制度を新たに設けたところ
でございます。
このスポーツ合宿の取組が進むよ
う、ご提案いただいた内容につき
まして、観光戦略会議の中で関係
者と共有させていただきます。

【観光課】
…温泉を活用し
た観光施策関係

19

24.スポー
ツ・レクリ
エーション
の振興

東京オリンピックから正式種目となった
ボルダリングですが、老若男女問わず自
分のレベルに合わせて楽しんで運動でき
るスポーツと思います。全国的に盛り上
がりを見せていますが、日田市自体で盛
り上がっているとは言えません。日田の
唯一のボルダリングジムは現在無人営業
となっており、新規で始める方の敷居が
高いのが現状です。

公共のクライミング施設の設置検討はいかがでしょう
か。福岡県嘉麻市では廃校の体育館をリノベーション
したクライミング施設を設置しており、子供からシニ
アまでが利用したり、市外の観光客を呼び込む事がで
きているようです。同様の取り組みが日田市でも可能
と思います。

利用者が増えれば、日田市民の運動習慣の向上、健康寿命の延伸に
つながります。また観光施設としてのアピールすることが出来ま
す。温泉や食事とも相性が良いスポーツですので提携する事で他の
観光施設の盛り上がりも見込めます。

11



【現状】 【提案】 【効果】

選択した「提案分野」について、提案
者が考える「日田市の今の状況」をで
きるだけ詳しく記入してください。

選択した「提案分野」について、提案者が考える
「日田市がより良いまちになる提案」をできるだ
け詳しく記入してください。

選択した「提案分野」について、提案者が考える「提案を実
施した場合に期待できる効果」をできるだけ詳しく記入して
ください。

提案への
対応

具体的内容等 担当課

提案者が
考える

提案分野
（施策）

【提案に対する市の対応】

22

2.市民サー
ビスの充
実・向上

日田で子育てをして、商業施設の不足感
わかなり感じます。毎週末子供を連れて
市外に出かけてます。無い物ねだりかも
しれませんが、日田で生活するにあた
り、特に子育ての面では充実感は一切あ
りません。
高速インターで見れば、カフェ等の飲食
店が盛んな杷木浮羽。大型モールのある
甘木。コストコができる小郡。
完全に日田は出遅れているように感じま
す。
これでは若者の人口減少は止められませ
ん。10年後の日田を考えた施作が必要か
と。

大型商業施設の誘致、並びにカフェや飲食店などの誘
致、起業への手厚いサポート。若者にターゲットを絞
りニーズに合った政策が必要。
以前の市長選で、スタバ誘致を公約に上げてくれるな
ら、その人に投票する！みたいな話をハタチくらいの
子が話してました。良い悪いは別として、若者が求め
てるのは、歴史とか三隈川整備とかではなく、今の暮
らしが少しでも華やかになる政策です。

若者～子育て世代の流出の減少、並びにＵターンの後押し。 今後の市政
運営（各種
事業、制度
設計等）の
参考にさせ
ていただき
ます。

商業施設や娯楽施設の出店につい
ては、一般的には商機の有無など
を民間事業者が判断して行うもの
になります。また、大型商業施設
が出店すると、新たな雇用の創出
や税収などの効果が期待されます
が、その一方で立地場所によって
は既存商店街の更なる衰退や周辺
道路の渋滞、生活環境への影響等
も懸念されます。そのため、現時
点では市が主導し大型商業施設の
誘致を図ることは考えておりませ
んが、地域の持続可能な発展に向
けた商工業の振興を考えていきま
す。

【商工労政課】
…商業施設等の
企業誘致関係

23

21.学校教
育の充実

日田市の県立高校はどんどん偏差値がさ
がっており、不合格者がでない事によっ
て、受験勉強をやらなくても高校に合格
する為、頑張らない学生が増えていると
思います。

進学校である日田高に、理数科を設立するべきだと思
う。なぜなら、理数科を設立したら、日田校は落ちな
くても理数科に入りたいと思う生徒が増えれば偏差値
も上がるし、そこに入りたい為に頑張る生徒が増える
事により今よりは受験勉強を頑張る生徒が増えると思
う。県内では舞鶴高校のように日田校も設立して欲し
い。

理数科ができれば、大学受験に向かってより有利な授業進行が期待
されて、よりレベルの高い大学進学が期待されます。是非再来年く
らいには設立して欲しいです。

今後の市政
運営（各種
事業、制度
設計等）の
参考にさせ
ていただき
ます。

中学生の学力や意欲の向上につい
て、既存事業の見直しを行う際の
参考とする予定です。

【学校教育課】
…中学生の学力
向上関係

24

15.道路・
河川・公共
交通の整備

コミュニティバス、ひたはしり号はある
ものの、利用者は少ない。公共の交通機
関も田舎には程遠く利用するのに不便で
ある

毎日の様に全国での高齢者による車の事故のニュース
が流れている。高齢者が車の運転するのには、やはり
公共の交通機関を利用するには不便だから、お金がか
かる、というのが一番の理由だと思います。高齢者が
病院に行くのはほぼ毎日の仕事のようなもの。そして
ついでに買い物をすると、荷物が多くなる重い、つい
でに銀行等へ行く等々。これが日田市内なら、割りと
容易である。でも、田舎がほとんど。田舎にはそんな
にバスは来ない。タクシーだとお金も掛かる。高齢者
が車に頼らなくてもいい町作りをして欲しい。高齢者
に寄る交通事故が無くなって欲しい。犠牲者が出ない
ように。
もっと、ひたはしり号を増やして欲しい。ど田舎まで
来てくれる小回りのきく、ハイエース的な便を多数
作って欲しい。
スクールバスの空き時間で、田舎を回って欲しい。ス
クールバスだけに利用するのはもったいないと思いま
す。久留米の方の病院等は、既に送迎のハイエースを
取り入れてます。病院も送迎を取り入れて欲しい。ど
うかどうか、高齢者に寄る交通事故の犠牲者が出ませ
んようにと毎日祈るばかりです。

高齢者が運転免許返納する。
交通事故が減る。
田舎でも、生活出きる。
孤独死が減る。

行政分野別
の各計画策
定の参考、
また、今後
の市政運営
（各種事
業、制度設
計等）の参
考にさせて
いただきま
す。

「日田市地域公共交通計画」の基
本方針1「持続可能な公共交通ネッ
トワークの維持確保」のうち、
「1）公共交通網の再編」を推進し
ていくため、効率的・効果的な交
通網の充実を検討する際の参考に
します。
ご提案いただきましたバスが運行
していない地域への小回りのきく
移動手段につきましては、乗合デ
マンドタクシー、市営上・中津江
バスを運行しており、スクールバ
スの空き時間を利用した移動支援
として、福祉バスを運行していま
す。
地域ごとの課題や要望は様々であ
るため、今後も引き続き、地域住
民と協議し、最も効率的で使い勝
手がよい生活交通の仕組みを考え
てまいります。

【まちづくり推
進課】
…公共交通関係

12



【現状】 【提案】 【効果】

選択した「提案分野」について、提案
者が考える「日田市の今の状況」をで
きるだけ詳しく記入してください。

選択した「提案分野」について、提案者が考える
「日田市がより良いまちになる提案」をできるだ
け詳しく記入してください。

選択した「提案分野」について、提案者が考える「提案を実
施した場合に期待できる効果」をできるだけ詳しく記入して
ください。

提案への
対応

具体的内容等 担当課

提案者が
考える

提案分野
（施策）

【提案に対する市の対応】

25

18.地域特
性を活かし
た空間づく
り

私は、昨年地域性等が気に入り福岡から
転入してきました。が、日田駅周辺の商
店街がシャッター街が特に気になってい
ます。ビル等の外壁等の劣化、汚れが目
立ち日田市の顔になる所が衰退して見え
る。日田駅は改修しているが現状では観
光他何もない気がする。
進撃の巨人頼みになっている。

ビル等のメンテナンスを行い、美しさを保つ事で日田
市のイメージＵＰを行う。所有権等もあるので景観法
等を導入しても良いのでは。

商店街が繁栄すれば不動産価値も上がるし、企業への誘致を積極的
に行いシャッター街からの脱却できれば、税収も上がり日田市とし
ても利益が上がると思う。

第３期基本
計画案策定
の参考にし
ました。

まちづくり大綱の「生活基盤」分
野のうち「地域特性を生かした空
間づくり」の施策を推進するた
め、「基本方針」を記載する際の
参考にしました。
市では平成23年より、景観法に基
づく景観計画の策定及び景観条例
を制定し、景観行政に取り組んで
おります。今後も、良好な景観形
成の推進のため、景観への意識啓
発に取り組んでまいります。

【都市整備課】
…景観法関係

26

18.地域特
性を活かし
た空間づく
り

私は、昨年地域性等が気に入り福岡から
転入してきました。が、日田駅周辺の商
店街がシャッター街が特に気になってい
ます。ビル等の外壁等の劣化、汚れが目
立ち日田市の顔になる所が衰退して見え
る。日田駅は改修しているが現状では観
光他何もない気がする。
進撃の巨人頼みになっている。

また、綺麗なビルになれば企業も入りやすいも思う。
維持費の助成。
個人的には、せっかく天領・城下の町なので豆田の雰
囲気を日田駅まで伸ばしてほしい。また、企業への空
き店舗への誘致、助成を積極的に行いシャッター街か
らの脱却。

商店街が繁栄すれば不動産価値も上がるし、企業への誘致を積極的
に行いシャッター街からの脱却できれば、税収も上がり日田市とし
ても利益が上がると思う。

第３期基本
計画案策定
の参考にし
ました。

空き店舗等を活用した、創業や出
店、企業誘致策として、創業や事
業拡大の際の店舗改装費を支援す
る「空き店舗等活用事業」や、小
規模なICT関連企業等を誘致する
「企業誘致事業」などに取り組ん
でいます。
また、ご提案につきましては、ま
ちづくりの大綱「産業振興」分野
のうち、「商工業の振興」の施策
を推進していくため、「現状と課
題」を記載する際の参考にしまし
た。

【商工労政課】
…商店街等への
企業誘致、支援
関係

今後の市政
運営（各種
事業、制度
設計等）の
参考にさせ
ていただき
ます。

公共施設については、必要なもの
を維持しつつ、将来世代の負担軽
減を図るため、日田市公共施設等
総合管理計画に基づき、公共施設
の適正な配置や効果的な管理運営
を行うこととしています。
このことから、提案内容の「地方
から先に公共施設を建設する」こ
とについては、期待できる効果を
見込むことができるかどうか、今
後の業務の参考にする予定です。

【地方創生推進
課】
…公共施設の新
規建設関係

第３期基本
計画案策定
の参考にし
ました。

まちづくり大綱の「生活基盤」分
野のうち「公園・緑地の整備と維
持管理」の施策を推進するため、
「基本方針」を記載する際の参考
にしました。

【都市整備課】
…公園新設関係

27

26.地域環
境の保全

市内も人口が減る中、地方はさらにこれ
から先5年で子どもがいなくなってしま
う。

子どもやお年寄りが利用できる公園などの公共施設の
建設を地方から先にお願いしたい。

地域活性化、防犯意識の向上、他県からの移住など。誰もが繋がり
をもてるようになる。地方にも良い所があるという意識の上昇が見
込める。
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【現状】 【提案】 【効果】

選択した「提案分野」について、提案
者が考える「日田市の今の状況」をで
きるだけ詳しく記入してください。

選択した「提案分野」について、提案者が考える
「日田市がより良いまちになる提案」をできるだ
け詳しく記入してください。

選択した「提案分野」について、提案者が考える「提案を実
施した場合に期待できる効果」をできるだけ詳しく記入して
ください。

提案への
対応

具体的内容等 担当課

提案者が
考える

提案分野
（施策）

【提案に対する市の対応】

28

21.学校教
育の充実

大学が無く、高校を卒業すると市外へ出
て行っている。そのため、若者世代向け
の産業が少なく、起業も少なく、既存の
企業は高齢化し、活気がない。このよう
な悪循環で人口減少に歯止めが効かず、
市の財政も良くない。

大学の税金を免除し大学を誘致する。
県立大学、市立大学を作る。
研究機関を誘致する。
大学院大学を誘致する。

第3次産業が活発になる。
人の往来が増加し、交通網が活性化される。
企業が誘致につながる。

今後の市政
運営（各種
事業、制度
設計等）の
参考にさせ
ていただき
ます。

全国的に少子化の流れが続く中
で、大学の誘致や市立大学の建設
をすることは難しいと考えられま
すが、市内で働く人材の確保に向
けて、本市の基幹産業である林業
や社会の潮流に沿った職業の人材
育成の新たな取組について、情報
収集を行いながら、検討を進めて
いく予定です。

【地方創生推進
課】
…大学等の誘致
関係

29

13.商工業
の振興

全ての、産業商業に活気がない。いまだ
10～20年に渡り、街並が、沈むだけで、
若い人の雇用の場でなる。企業の進出
を、考えてもらいたい。

企業進出が有れば、雇用の場が出来て、人口増加につ
ながり、活気につながりにもなる。

日田市の、活性化に、つなぐる。 第３期基本
計画案策定
の参考にし
ました。

人口減少を抑制し、地域経済を維
持・発展させていくためには、安
定した雇用を創出することが重要
であり、その対策の一つとして企
業誘致は有効な施策であると認識
しています。企業誘致について
は、仕事の選択肢を増やし、若年
者に対して多様な雇用の場を創出
するため、誘致のためのあらゆる
手法を調査研究し、積極的に取り
組んでまいります。
また、ご提案につきましては、ま
ちづくりの大綱「産業振興」分野
のうち、「商工業の振興」の施策
を推進していくため、「現状と課
題」を記載する際の参考にしまし
た。

【商工労政課】
…企業誘致関係
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【現状】 【提案】 【効果】

選択した「提案分野」について、提案
者が考える「日田市の今の状況」をで
きるだけ詳しく記入してください。

選択した「提案分野」について、提案者が考える
「日田市がより良いまちになる提案」をできるだ
け詳しく記入してください。

選択した「提案分野」について、提案者が考える「提案を実
施した場合に期待できる効果」をできるだけ詳しく記入して
ください。

提案への
対応

具体的内容等 担当課

提案者が
考える

提案分野
（施策）

【提案に対する市の対応】

今後の市政
運営（各種
事業、制度
設計等）の
参考にさせ
ていただき
ます。

全国的に少子化の流れが続く中
で、国立大学の建設をすることは
難しいと考えられますが、市内で
働く人材の確保に向けて、本市の
基幹産業である林業や社会の潮流
に沿った職業の人材育成の新たな
取組について、情報収集を行いな
がら、検討を進めていく予定で
す。

【地方創生推進
課】
…大学等の誘致
関係

行政分野別
の各計画策
定の参考に
させていた
だきます。

モデル山林関係として、本市で
は、森林をスギ・ヒノキなどの木
材生産の場としてだけでなく、豊
かな水を育む水源かん養機能や二
酸化炭素の吸収、土砂災害の防止
等の働きを高める森づくりも進め
ています。現在、市有林(約
1,600ha)を活用し、モデル的に成
長が早く花粉の少ないスギのエ
リートツリーや早生樹のほか、広
葉樹の導入を図っています。ま
た、林地崩壊の防止や流木被害の
軽減などの災害に強い森づくりや
育林コストを低減する低コスト林
業を進め、その市有林を、市民等
が参加する森づくり体験(植樹祭)
や森林環境教育の場として、多種
多様な森林の利活用を進めていま
す。

【林業振興課】
…モデル山林開
発関係

31

15.道路・
河川・公共
交通の整備

市内バスの充実
公共の交通機関がないに等しく、車がな
いとどこにも行けない
ひたはしりバスは便数が少なすぎて使え
ない
通学でも雨天時など学校周りが保護者の
送迎のため混雑し苦情が絶えない
高齢者への運転免許の返納を勧めるも返
納すると通院や買い物もできない
観光地として推してる割に豆田の交通混
雑ぶりはひどく観光客への配慮に欠けて
いる

ひたはしりバスは
通勤通学の時間の便がない
子どもたちの登校、通勤時間帯の交通混雑の解消にも
なるのではないか
高齢者の運転免許返納の一助にもなる

定着するのには5～10年かかると思うが道路を広げても解決はしない
バスが充実することでこれらの問題も解決できそうとは考えられな
いか
また駐車場の準備のできない商店や施設などの集客の一助ともなり
商業の活性化の期待もできる
人が動くと経済も動く
活気のある町にならないだろか

行政分野別
の各計画策
定の参考、
また、今後
の市政運営
（各種事
業、制度設
計等）の参
考にさせて
いただきま
す。

「日田市地域公共交通計画」の基
本方針1「持続可能な公共交通ネッ
トワークの維持確保」のうち、
「1）公共交通網の再編」を推進し
ていくため、効率的・効果的な交
通網の充実を検討する際の参考に
します。

【まちづくり推
進課】
…公共交通関係

30

1.市民協働
のまちづく
り

若者が沢山集まる市づくりとして、大学
の建設を提案します。

林業の研究から花粉の飛ばない杉の木や、
自然の樹木の植林、大きな自然公園、災害が抑えられ
る日本のモデルとなるような山林地区の開発、

等を、若い学生が考えて、学び実現できる、
国立大学の建設を希望する。

人口の増加、
若者が増えて、市が活力がわいてくるかも。
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【現状】 【提案】 【効果】

選択した「提案分野」について、提案
者が考える「日田市の今の状況」をで
きるだけ詳しく記入してください。

選択した「提案分野」について、提案者が考える
「日田市がより良いまちになる提案」をできるだ
け詳しく記入してください。

選択した「提案分野」について、提案者が考える「提案を実
施した場合に期待できる効果」をできるだけ詳しく記入して
ください。

提案への
対応

具体的内容等 担当課

提案者が
考える

提案分野
（施策）

【提案に対する市の対応】

32

1.市民協働
のまちづく
り

生活していく上で固定費が高い
子育てに必要な費用が高い

成績上位者を受け入れる産業が無い
したがって高校の成績上位者は日田市外
に出ていく

市民が高校の成績下位者のみで数世代構
成されている
したがって有権者の質が低下している

生産性が落ち、政治意思決定能力が低下
している

小中学校からの教育を徹底し、市民の質を向上させ
る。

税収や人口が増加する。
消費活動が促進される。

第３期基本
計画案策定
の参考にし
ました。

小中学生の学力向上の取組につい
て、まちづくりの大綱「学ぶ楽し
さを増やす」分野のうち、「学校
教育の充実」の施策を推進してい
くための「基本方針」を記載する
際の参考にしました。

【学校教育課】
…小中学校の学
力向上関係

33

1.市民協働
のまちづく
り

生活していく上で固定費が高い
子育てに必要な費用が高い

成績上位者を受け入れる産業が無い
したがって高校の成績上位者は日田市外
に出ていく

市民が高校の成績下位者のみで数世代構
成されている
したがって有権者の質が低下している

生産性が落ち、政治意思決定能力が低下
している

優秀な人材が残れる様、企業・産業の誘致する。 税収や人口が増加する。
消費活動が促進される。

第３期基本
計画案策定
の参考にし
ました。

人口減少を抑制し、地域経済を維
持・発展させていくためには、安
定した雇用を創出することが重要
であり、その対策の一つとして企
業誘致は有効な施策であると認識
しています。企業誘致について
は、仕事の選択肢を増やし、若年
者に対して多様な雇用の場を創出
するため、誘致のためのあらゆる
手法を調査研究し、積極的に取り
組んでまいります。
また、ご提案につきましては、ま
ちづくりの大綱「産業振興」分野
のうち、「商工業の振興」の施策
を推進していくため、「現状と課
題」を記載する際の参考にしまし
た。

【商工労政課】
…企業誘致関係

34

1.市民協働
のまちづく
り

生活していく上で固定費が高い
子育てに必要な費用が高い

成績上位者を受け入れる産業が無い
したがって高校の成績上位者は日田市外
に出ていく

市民が高校の成績下位者のみで数世代構
成されている
したがって有権者の質が低下している

生産性が落ち、政治意思決定能力が低下
している

生活の固定費が低くなる様な政府の進める地方都市再
生に参加し、予算を確保する。

税収や人口が増加する。
消費活動が促進される。

今後の市政
運営（各種
事業、制度
設計等）の
参考にさせ
ていただき
ます。

国においては、デジタルの力を活
用して社会課題の解決を図るた
め、デジタル田園都市国家構想総
合戦略に取り組んでいます。提案
内容の「政府の進める地方都市再
生に参加し、予算を確保する」こ
とについては、引き続き、デジタ
ル田園都市国家構想交付金を活用
し、国の予算を確保しながら、本
市の課題解決や魅力向上に取り組
んでいく予定です。

【地方創生推進
課】
…地方創生関連
交付金関係
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【現状】 【提案】 【効果】

選択した「提案分野」について、提案
者が考える「日田市の今の状況」をで
きるだけ詳しく記入してください。

選択した「提案分野」について、提案者が考える
「日田市がより良いまちになる提案」をできるだ
け詳しく記入してください。

選択した「提案分野」について、提案者が考える「提案を実
施した場合に期待できる効果」をできるだけ詳しく記入して
ください。

提案への
対応

具体的内容等 担当課

提案者が
考える

提案分野
（施策）

【提案に対する市の対応】

今後の市政
運営（各種
事業、制度
設計等）の
参考にさせ
ていただき
ます。

市内の主要な国・県道の道路整備
につきましては、整備促進に向け
た要望を毎年、市から行っており
ますので、その要望内容等の参考
にさせていただきます。

【都市整備課】
…国県道関係

行政分野別
の各計画策
定の参考に
させていた
だきます。

観光地のまちづくりとして、関係
部署と連携し、観光需要に応じた
道路整備を考えるうえで参考にさ
せていただきます。

【土木課】
…市道関係

35

1.市民協働
のまちづく
り

生活していく上で固定費が高い
子育てに必要な費用が高い

成績上位者を受け入れる産業が無い
したがって高校の成績上位者は日田市外
に出ていく

市民が高校の成績下位者のみで数世代構
成されている
したがって有権者の質が低下している

生産性が落ち、政治意思決定能力が低下
している

観光地として徒歩移動がしやすい様な道路整備を行
う。

税収や人口が増加する。
消費活動が促進される。
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【現状】 【提案】 【効果】

選択した「提案分野」について、提案
者が考える「日田市の今の状況」をで
きるだけ詳しく記入してください。

選択した「提案分野」について、提案者が考える
「日田市がより良いまちになる提案」をできるだ
け詳しく記入してください。

選択した「提案分野」について、提案者が考える「提案を実
施した場合に期待できる効果」をできるだけ詳しく記入して
ください。

提案への
対応

具体的内容等 担当課

提案者が
考える

提案分野
（施策）

【提案に対する市の対応】

第３期基本
計画案策定
の参考にし
ました。

現在、日田市内には３か所の道の
駅があり、これらの道の駅では、
農協や地元の事業者と連携して、
農産物や工芸品を取り扱っていま
す。
また、ご提案につきましては、ま
ちづくりの大綱「産業振興」分野
のうち、「商工業の振興」の施策
を推進していくため、「基本方
針」を記載する際の参考にしまし
た。

【商工労政課】
…工芸品の販売
関係

今後の市政
運営（各種
事業、制度
設計等）の
参考にさせ
ていただき
ます。

市内にある３つの道の駅では、農
協などと協力して、地元の特産品
や農産物等を販売しています。
他にも同様の施設として、ＪＡお
おやまが運営する「木の花ガルテ
ン」などもございます。
ご提案いただきました内容につき
ましては、各事業と共有させてい
ただきます。

【観光課】
…道の駅関係

今後の市政
運営（各種
事業、制度
設計等）の
参考にさせ
ていただき
ます。

梨・スイカ・ブドウについては、
福岡都市圏や県内での販路開拓に
生産部会や市場関係者等と連携し
た取組を展開しています。また、
県農協及び大山町農協による産直
野菜の出荷先については、福岡都
市圏をはじめとする木の花ガルテ
ンや商業施設の産直コーナー及び
道の駅等で販売されています。ご
意見を参考に販路開拓や魅力発信
等を進めていきます。

【農業振興課】
…農産物の販売
関係

36

18.地域特
性を活かし
た空間づく
り

日田にはたくさんの優秀農産物や工芸品
がたくさんあり、その販売ルートが確立
されておらず現況、市場や近くの販売所
に頼って生産を続けている状況では無い
かと思います！

現在は全国に多くの道の駅があり、苦慮している施設
も有れば、大成功をしている道の駅もあります！
日田の近くの道の駅では九州でも上位にある施設もあ
り、この施設に納品している生産者も多くいると聞い
ています！
沢山の優秀な生産品が有るのも関わらず日田特産品と
して発信できてない事に大変残念に思います！
是非とも農協等と連携して商業施設と併用した農工生
産品の直売所の道の駅を開所して頂き観光地に繋がる
施設を考えて頂きたい！
日田梨やスイカ、ブドウ、白菜、大根そしてお箸や下
駄などを日田推奨の商品を売り出していく事で観光地
としての魅力の発信になると考えます！

農産物や工芸品の振興や観光地の発展に貢献出来ると考えます
日田の魅力の情報を発信する事で日田への移住促進に期待できるか
と思います！
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【現状】 【提案】 【効果】

選択した「提案分野」について、提案
者が考える「日田市の今の状況」をで
きるだけ詳しく記入してください。

選択した「提案分野」について、提案者が考える
「日田市がより良いまちになる提案」をできるだ
け詳しく記入してください。

選択した「提案分野」について、提案者が考える「提案を実
施した場合に期待できる効果」をできるだけ詳しく記入して
ください。

提案への
対応

具体的内容等 担当課

提案者が
考える

提案分野
（施策）

【提案に対する市の対応】

今後の市政
運営（各種
事業、制度
設計等）の
参考にさせ
ていただき
ます。

コロナ禍を経て、旅行のグループ
サイズは縮小傾向にあり、観光旅
行の個人化や量から質へと旅行の
高付加価値化が強く求められるよ
うになっています。
このような中、市では大規模なイ
ンフラ整備ではなく、三隈川など
の地域資源を活かした旅行者の満
足度向上につながる取組を進めて
いくことにしています。
全室サウナ付きの宿など、三隈川
のロケーションを最大限に生かし
た民間事業者による施設改修等も
順次進んでいる状況です。
ご提案いただきました内容につき
ましては、観光戦略会議や奥日田
デザイン会議の中で関係者と共有
させていただきます。

【観光課】
…三隈川を活か
した観光施策関
係

行政分野別
の各計画策
定の参考に
させていた
だきます。

都市計画マスタープランの地区別
構想の見直しを行う際の参考にさ
せていただきます。

【都市整備課】
…三隈川周辺、
隈地区の都市計
画関係

37

14.観光の
振興

観光の振興について現状はひな祭りの３
月に限って観光の流入が多く年間通じて
の観光資源がなく現状では人口減少と共
にマーケットが縮小して日田市の流入人
口は減少の一途を辿ってしまいます。日
田市にはもう一つの資源三隈川が有りこ
んなに水量が有る川は日本の中でも少な
い希少な川と思います。こんな資源を持
ちながら活かされて無いのが残念でなり
ません！
川筋のホテルや旅館は古くなり、道路に
至ってはバスも入りずらい道幅で観光客
を誘致しょうにも環境整備が出来て無く
て三隈川を活かす状況になく、他県には
無い資源を見過ごしている状況では有り
ませんか？

三隈川の周辺川原町や亀山町周辺の地域を区割りして
都市開発を国や県との協力を得て道路整備、建物等の
基準値を設定して(黒川温泉組合の基準値)都市計画を
プレゼン出来る私的機関に依頼して全国の成功してる
観光地を参考にして、三隈川周辺の活性化を図る事
で、周辺にある天ヶ瀬温泉や鯛王金山、フィッシング
パーク、小鹿田など点の流れが線になると考えます！
現状日田では現在の状況下では三隈川を生かす道こそ
マーケットの広がりを創れると思います！
日田駅前が企画整備が出来たのですから、国や県を巻
き込んで取り組んでいけば、厳しい課題ですが取り組
み事で日田の未来が想像出来るのではと思います！

周辺都市からの流入人口が確実に増えて豆田地区の更なる飛躍に繋
がるのでは思います、
近郊の奥日田の天ヶ瀬温泉にも繋がり、地域全体の活性化になると
考えます！
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【現状】 【提案】 【効果】

選択した「提案分野」について、提案
者が考える「日田市の今の状況」をで
きるだけ詳しく記入してください。

選択した「提案分野」について、提案者が考える
「日田市がより良いまちになる提案」をできるだ
け詳しく記入してください。

選択した「提案分野」について、提案者が考える「提案を実
施した場合に期待できる効果」をできるだけ詳しく記入して
ください。

提案への
対応

具体的内容等 担当課

提案者が
考える

提案分野
（施策）

【提案に対する市の対応】

38

1.市民協働
のまちづく
り

もし私が日田市民ではなく観光客として
日田市に来て進撃の巨人を観光したいと
思った時車だと移動し易いと思います
が、車ではなくJRやバスで来た場合レン
タカーを借りるかしないととても回れな
いと思うんですよね。何回か大山のダム
の近くで進撃の巨人ファンと思われるコ
スプレした人達が歩いてダムの方へと向
かわれていました。
多分最寄りのバス停まで来て歩いて行か
れてたと思います。土地勘のない人はわ
からないと思うんですよね。私が観光客
の立場なら不便だなと思うし案内の充実
進撃の巨人周遊バス?とかあれば便利だな
と思ってしまいます。よそから日田市へ
着きました。駅前はスッキリして綺麗で
すが
電車やバスを待ってる間見て回る何かが
欲しいですよね。それにオブジェの前で
写真撮る方もいるので出来れば巨人の大
きなオブジェがあると
インパクトが大きくて嬉しいと思いま
す。
あー日田に来て良かった。思い出になっ
たなと心から喜んで貰える様な形にして
いってほしいと思います。

前にも書きましたが、観光客が増える様な魅力的で観
光し易い街づくりがコレからの課題だと思います。今
はSNSで発信する時代なので、もっとインパクトのある
もの人々が求めるものを工夫して設置して行かないと
ダメだと思います。
日田に〇〇が出来たから行こう！と思って貰える様な
街づくりを目指して行きたいと願います。

前にあげた提案分野で観光客が増えれば日田市が活気づくし何より
経済効果も上がると思うし
日田市を出て行く若者も大学を卒業して帰って日田を活性化させた
いと思えるようになればと考えます。
出費はかかるかもしれませんが、未来へ伴う良い
影響であれば、損して得を取れる事を願います。

第３期基本
計画案策定
の参考にし
ました。

現在、進撃の巨人を活用した取組
については、「進撃の日田まちお
こし協議会」を中心に進められて
おり、これまでもコンシェルジュ
によるおもてなしやＡＲスポット
の設置など、まち全体で楽しむこ
とができる仕掛けを行ってきまし
た。
また、令和５年８月には進撃の巨
人の新たな施設がオープンし、日
田バス杖立線を利用したスポット
巡りも可能になりましたので、こ
うした情報をＳＮＳ等を通して広
く発信してまいります。
ご提案いただいた内容につきまし
ては、先述の「進撃の日田まちお
こし協議会」におきまして、関係
者と共有させていただきます。

【観光課】
…来訪者の満足
度を高める観光
施策関係

39

6.子ども・
子育て支援
の推進

子供が楽しむ場所がない 暑い日や雨の日　寒い日など公園で遊べない休日に子
供が楽しめる場所がないので日田にも複合施設を作り
日田市で買い物したり映画観たり子供が遊べる室内遊
具があれば市外の人も日田にやってくるのでは?今日田
の子育て世代は久留米か三光村に出掛けている。

遊ぶ場所がないので市外に出て行くしかない。複合施設もないので
日田にもそのような施設を作って欲しい。買い物も日田で済ませら
れる。映画もみれる。若者も増える。

今後の市政
運営（各種
事業、制度
設計等）の
参考にさせ
ていただき
ます。

大型商業施設の出店については、
一般的には商機の有無などを民間
事業者が判断して行うものになり
ます。大型商業施設が出店する
と、新たな雇用の創出や税収など
の効果が期待されますが、その一
方で立地場所によっては既存商店
街の更なる衰退や周辺道路の渋
滞、生活環境への影響等も懸念さ
れます。そのため、現時点では市
が主導し大型商業施設の誘致を図
ることは考えておりませんが、今
後も地域の持続可能な発展に向け
た商工業の振興を考えていきま
す。

【商工労政課】
…商業施設等の
企業誘致関係
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【現状】 【提案】 【効果】

選択した「提案分野」について、提案
者が考える「日田市の今の状況」をで
きるだけ詳しく記入してください。

選択した「提案分野」について、提案者が考える
「日田市がより良いまちになる提案」をできるだ
け詳しく記入してください。

選択した「提案分野」について、提案者が考える「提案を実
施した場合に期待できる効果」をできるだけ詳しく記入して
ください。

提案への
対応

具体的内容等 担当課

提案者が
考える

提案分野
（施策）

【提案に対する市の対応】

第３期基本
計画案策定
の参考にし
ました。

不登校児童生徒への支援、及び、
地域とともに子どもを育む取組に
ついては、まちづくりの大綱「学
ぶ楽しさを増やす」分野のうち、
「学校教育の充実」の施策を推進
していくための「基本方針」を記
載する際の参考にしました。

【学校教育課】
…不登校児童生
徒支援関係

今後の市政
運営（各種
事業、制度
設計等）の
参考にさせ
ていただき
ます。

学校給食用食材については、関係
部署と地産地消の仕組みづくりを
検討することとしております。ご
提案いただいた有機野菜の取組に
つきましても、地産地消を推進し
ていく上での参考にさせていただ
きます。

【学校給食課】
…学校給食の有
機化関係

41

6.子ども・
子育て支援
の推進

賃金が安すぎる為結婚しても共働きを余
儀なくされ、フルタイムパートに出た妻
の扶養手当の103万以下と言う縛りがある
為物価高騰の対応ができない

賃金の引き上げは難しいので子供がいる世帯に何かし
らの補助をだす

子供がいる世帯が日田市内でお金を使う為財政確保もでき日田市内
が潤う

今後の市政
運営（各種
事業、制度
設計等）の
参考にさせ
ていただき
ます。

子育て支援策を含め、子育て世帯
への経済的負担の軽減が図られる
施策など、総合的に推進していく
必要があることから、提案内容を
踏まえ市政運営、今後の取組の際
の参考にする予定です。

【こども未来
課】
…子育て世帯へ
の支援関係

40

21.学校教
育の充実

不登校児童生徒が多いとよく耳にしま
す。コロナ禍で急速に進んだタブレット
学習により、学校に行く意味を感じられ
ずに自ら行かない選択をしている生徒さ
んもいると聞きます。
また新人の先生がクラスをまとめきれず
に学級崩壊寸前のクラスがある話も聞き
ました。
また発達障害の診断を受ける子が周りに
多く、大人としてどのような対応をすべ
きか考えさせられることが多くありま
す。
学校と家庭、地域の大人が皆それぞれに
「わたしたちのこどもたち」の精神でこ
どもたちをみんなで育てていく環境を整
えるだけでなく、大人自身がそのことに
気づき自覚し、自分のこども、自分の担
当のこどもだけ管理すれば良い。という
考えを改め、大人自身が手を取り合って
助け合うときが来ているのではないかと
考えます。
抜本的ではないかと思いますが、日田市
でも学校給食の有機化を検討して頂けな
いかと提案します。

学校給食を有機化するとなると、広い土地だけでな
く、農に携わる人々を確保しなければならない。児童
生徒が自ら野菜を栽培するとなると授業時数の確保す
るの面から難しいように思われます。
長野県の伊那小学校での取り組みは、上記の問題を解
決できるヒントになるように思います。
単に野菜を育てる作業ではなく、その中に数学的、社
会的、理科的、国語的要素を見つけ、畑作業と学習カ
リキュラムを結びつける工夫をしていきたいです。
学校ですぐに実施することは難しいとおもうので、ま
ずは地域が民間の事業として取り組んで実績をつく
る。民間の活動を公立小中学校でも少しずつ取り入れ
ていく。
を繰り返すことで、先生と地域の大人が密に関わり、
日田の子供たちをみんなで育てるイメージも育つので
はないかと思います。

発達障害が増えている原因は定かではありませんが、要因のひとつ
にミネラル不足があげられています。有機野菜を栽培するにはミネ
ラルたっぷり栄養たっぷりの土づくりをしていかなければなりませ
ん。こどもたちと楽しく土づくりができれば、タブレットで学習す
るなら学校へ行く意味がない。と思う生徒さんが学校へ行く意味を
見出すことにもつながるのではないかと考えます。
また新人の先生、ベテランの先生関係なく、他の専門分野の地域の
方と関わることで、お互いに学び合う優しい雰囲気を作り出し、大
人が団結してこどもたちのことを考えていく空気感が生まれるので
はないかと考えます。
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【現状】 【提案】 【効果】

選択した「提案分野」について、提案
者が考える「日田市の今の状況」をで
きるだけ詳しく記入してください。

選択した「提案分野」について、提案者が考える
「日田市がより良いまちになる提案」をできるだ
け詳しく記入してください。

選択した「提案分野」について、提案者が考える「提案を実
施した場合に期待できる効果」をできるだけ詳しく記入して
ください。

提案への
対応

具体的内容等 担当課

提案者が
考える

提案分野
（施策）

【提案に対する市の対応】

42

2.市民サー
ビスの充
実・向上

日田市の大きな枠組みいう、内部の中枢
組織が麻痺している状態で、いくら末端
の企業や個人が努力した所で限界があり
ます。また、限界を迎えて終末期に入っ
てます。
　まずは、中央機関の立て直しが必須に
なります。
具体的な提案
1、市役所職員の早期定年制度実施　40代
～60代　特に50・60の役職クラス
2、職員の能力、実績、やる気での、給料
の歩合制
3、内部の組織や人のマネージメントがで
きる人材の採用や育成
※組織のマネージメントとはどんな事
か、東京の一般企業に出向するのもいい
機会。

これ行うだけで、市の全ての問題解決に
繋がります。
今足を引っ張っている課長クラスの方々
がごろごろいると思うので、変われない
人材は降格または、辞めてください。
新しい若い、いい人材の芽を摘んでし
まってます。
今後の20代、30代の世代に期待してま
す。宜しくお願い申し上げます。

同上
＋海外の教育、道徳も学んで、子供達の教育の場にも

自分の住んでる町が好きなります。
好きなるから、もっとよくしようと周りの小さな事に気づき、良く
していきます。
他の方もそれに気づき、人が集まってます。集まってくると、人の
交流が始まり、お金の流れもよくなります。インフラや環境が整備
されて住みやすい環境に変わります。
１つ大きな企業をいれるとか、施設を作るとか、レジャーをつく
る、名物を作るという所ばかりに目がいってしまいがちですが、よ
り本質に近い部分で改善に向かった方が実際は長くより良くなりま
す。

今後の市政
運営（各種
事業、制度
設計等）の
参考にさせ
ていただき
ます。

ご提案のあった内容・趣旨に必ず
しも沿うものではありませんが、
現在も早期退職制度を設けてお
り、職員の意思や都合により早期
の退職が可能となっています。

「職員の給与制度」については、
職務給の原則があり、また数字に
よる実績の評価ができない職場も
あることから、歩合制の導入は困
難と考えています。なお、職員の
評価は、人事評価を通して実施し
ています。

「職員採用」においては、社会人
枠を設けており、民間企業等で
培った経験や能力を市政の発展の
ために活かしていただけるよう採
用を行っています。人材育成に関
しては、人材育成基本方針の基、
幅広い年代の職員に対して研修を
通じて資質向上に努めています。
また、常時ではありませんが、民
間企業や中央省庁等への派遣研修
を行っており、業務を通じた人材
育成にも取り組んでいます。

【総務課】
…職員定員管理
方針関係

43

12.林業の
振興

木材の需要増加 日田杉を使った組み立てサウナ
角材を使ってユニット式、傷んだ所は取り替え出来る
ような、釘を使わず。

今サウナがブームなので木材の需要 行政分野別
の各計画策
定の参考に
させていた
だきます。

日田材の需要拡大を目的として、
木の香るまちづくり事業により、
店舗やホテル等を木質化する際の
内外装工事にかかる工事費に対し
て支援を行っております。組立式
サウナには木材を使用したものも
あることから、サウナの人気が高
まっている中で民間事業者の取組
に期待しております。

【林業振興課】
…木材利用関係
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【現状】 【提案】 【効果】

選択した「提案分野」について、提案
者が考える「日田市の今の状況」をで
きるだけ詳しく記入してください。

選択した「提案分野」について、提案者が考える
「日田市がより良いまちになる提案」をできるだ
け詳しく記入してください。

選択した「提案分野」について、提案者が考える「提案を実
施した場合に期待できる効果」をできるだけ詳しく記入して
ください。

提案への
対応

具体的内容等 担当課

提案者が
考える

提案分野
（施策）

【提案に対する市の対応】

44

21.学校教
育の充実

一校あたりの教職員数が年々減っている
のを感じます。小規模校には担任を持た
ない先生が乏しく、学級運営がうまく行
かないケースへの対応に管理職が出ても
足りないような状況です。
特別支援補助職員も足りていませんし、
司書も他校との兼任、人が少なすぎま
す。

その結果、障害のある子や教室がしんど
い子達の学びが保証されない状況が起
こっていますし、学級崩壊や教員のメン
タルヘルスの不調も多発しているように
見受けられます。

正規雇用の教員は県の管轄になると思いますが、低学
年の副担任を在籍児童数に関わらず固定したり、特別
支援補助員やスクールサポーターなど教員の補助的役
割を担う職員の増員、司書などを含む市雇いの職員の
正規雇用や全校配置、スクールカウンセラーの在校日
数の増加など、教員の過重労働を緩和し、すべての子
どもたちの学ぶ権利を保障するための取り組みが必要
だと思います。

学校の教職員数の増加やそれによる労働環境の安定が整えば、子ど
もたちの学ぶ権利が保障され、学力も高まり、ひいては地域の力と
なる子どもたちの育成に繋がっていくと考えます。

行政分野別
の各計画策
定の参考に
させていた
だきます。

「日田市教育行政実施方針」の
「学校教育の充実」における取組
について、教職員の働き方改革に
ついて記載する際の参考にする予
定です。

【学校教育課】
…教員を補助す
る職員の配置関
係

第３期基本
計画案策定
の参考にし
ました。

若年者の就労促進として、中学生
の職場体験事業やジョブカフェお
おいた日田サテライトによる高校
生向け合同企業説明会、セミナー
等の開催を行っております。さら
に、今後は高校生・大学生を対象
とした企業見学バスツアーや大学
生を対象とした合同企業説明会の
開催等にも取り組んでいきたいと
考えています。
また、ご提案につきましては、ま
ちづくりの大綱「産業振興」分野
のうち、「商工業の振興」の施策
を推進していくため、「現状と課
題」を記載する際の参考にしまし
た。

【商工労政課】
…中学生、高校
生向けの市内企
業紹介関係

行政分野別
の各計画策
定の参考に
させていた
だきます。

「日田市教育行政実施方針」の
「学校教育の充実」における取組
について、豊かな心の育成につい
て記載する際の参考にする予定で
す。

【学校教育課】
…中学生向けの
ふるさと教育を
基盤としたキャ
リア教育関係

45

23.生涯学
習の充実

宮城県仙台市内で、中学、高校、短大、
就職と１３年過ごし、保育士として６５
歳まで勤務、６年前に日田に移住。中
学、高校卒業後は殆どが県外に転出と聞
き驚く。更には専門学校、短大、大学も
無いという現況が地元離れの起因となっ
ているのではないか。中学、高校在学中
に、地元愛にきずかせ、日田に残って仕
事に就き日田を活気づけていこうとい
う、大きなビジョンを具体的に、社会人
先輩方の仕事ぶりをみて、育んでいかな
ければ、地元離れは今後も続いていくこ
とであろう。
現在の生徒たちの多くは、どんな仕事に
就きたいのか全く希薄になっているの
で、講師と膝を突き合せた話を聞くこと
によって、その業種への関心度が高ま
り、日田の地元愛に芽生えていく。

今日田市で元気に働く異種業種の社会人たちを市民講
師として迎え、仕事の楽しさや大変さ、充実感などを
きき、興味と感心をもって、将来日田市に残って仕事
に就こうと希望をもつ。
これは、宮城県内の高校での実践例である。
市民講師ボランティア２０人程度すべて異業種。同日
同刻に一か所の高校にあつまり、将来の仕事に就きた
い講師を選んでその教室に集い、話を聞く。大切なの
は成功した話ではなく失敗した時にどのようにして乗
り越えられたのかなど、生徒の質問などに答えながら
進めていく。講師は事前に仕事のモットーや失敗した
時にどのように乗り越えたのかなどのレポートを提
出、参加した生徒たちはその講座でどんなことを学ん
だかなどの設問に答えるなどして、振り返る。具体的
な資料は必要であればご連絡ください。

私は保育士代表だった、生徒たちの疑問や質問が事前に手元に来て
いたので仕事の楽しさ、大変さ、乗り越えた時の話などを具体的に
話した。生徒の質問なども交えた４５分。終了後は生徒たちから１
０項目について評価される。これは講座を受けた感想と仕事への興
味などを整理することでとてもいいことである。
仕事への関心度と希望が深まり、地元でこんなに生き生きと働いて
いる先輩方を見て、地元に残って就職しようとはっきりと認識した
学生も多数いた。地元を早い時点時期でしることになり、地元愛に
目覚めて希望につながるいい機会になっている。
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【現状】 【提案】 【効果】

選択した「提案分野」について、提案
者が考える「日田市の今の状況」をで
きるだけ詳しく記入してください。

選択した「提案分野」について、提案者が考える
「日田市がより良いまちになる提案」をできるだ
け詳しく記入してください。

選択した「提案分野」について、提案者が考える「提案を実
施した場合に期待できる効果」をできるだけ詳しく記入して
ください。

提案への
対応

具体的内容等 担当課

提案者が
考える

提案分野
（施策）

【提案に対する市の対応】

今後の市政
運営（各種
事業、制度
設計等）の
参考にさせ
ていただき
ます。

学校跡地は地域住民にとってコ
ミュニティの場として重要な場所
であり、地域の振興を図るため、
利活用の内容を地元と協議し、多
目的交流館やコミュニティセン
ターとしての利用や地元企業によ
る利活用を行っているところで
す。
また、多目的交流館につきまして
は体育館や宿泊機能も備えている
施設もあり、雨天時の利用や市外
の方に利用していただけるよう情
報発信を行っていきたいと考えて
おります。

【まちづくり推
進課】…雨天時
に親子で遊べる
屋内施設関係
（多目的交流館
ホール利活用
策）

今後の市政
運営（各種
事業、制度
設計等）の
参考にさせ
ていただき
ます。

現在日田市では、観光地経営の視
点に立った観光地域づくりを進め
ており、豊かな森林資源等を活用
し、自然の中で遊び、楽しめる環
境づくりを進めることで観光誘客
を図ってまいりたいと考えており
ます。
従って、観光施設としての屋内施
設の整備は考えておりませんが、
ご提案いただいた内容につきまし
ては、観光戦略会議の中で関係者
と共有させていただきます。

【観光課】
…雨天時に親子
で遊べる屋内施
設関係（観光施
設利活用策）
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16.住環境
の整備と維
持管理

小学校の統廃合により小学校の建物がそ
のままの現状に見受けられます

大きな企業の誘致が無ければ、そのまま放置も出来ず
将来的には取り壊しになると思います。あれだけの建
物を取り壊しとなれば億単位の費用になります。予算
を使って更地にするのであれば、その予算を使って建
物を有効活用して見たら如何でしょう？

日田には雨天時に親子で遊べる屋内施設がありません。体育館をリ
フォームしアミューズメントまでいかないまでも其の部所に精通し
ている専門家に構造を依頼する。校舎の方は朝倉市杷木町松末の学
校校舎をうまく活用してる様に食事も取れる形に改装すれば親子で
一日遊べます。宿泊施設も一緒にあれば県外からも呼び込めます。
問題は立地候補ですが福岡県に近い西側が良いのでは。駐車場は敷
地利用で問題解決です。杷木町の様にTV取材が強い宣伝効果になり
ます。
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【現状】 【提案】 【効果】

選択した「提案分野」について、提案
者が考える「日田市の今の状況」をで
きるだけ詳しく記入してください。

選択した「提案分野」について、提案者が考える
「日田市がより良いまちになる提案」をできるだ
け詳しく記入してください。

選択した「提案分野」について、提案者が考える「提案を実
施した場合に期待できる効果」をできるだけ詳しく記入して
ください。

提案への
対応

具体的内容等 担当課

提案者が
考える

提案分野
（施策）

【提案に対する市の対応】

第３期基本
計画案策定
の参考にし
ました。

まちづくりの大綱「市民協働」分
野のうち、「市民協働のまちづく
り」の「現状と課題」に、「若い
世代の移住者の受け入れる取組」
を追加して、SNS等を活用した日田
市の魅力発信などにより、若い世
代の移住を促進してまいります。
空き家の増加に対しては、平成21
年度から実施している空き家バン
ク事業への登録を働きかけるとと
もに、登録された空き家について
の情報発信を行い、移住促進に活
かしてまいります。

【ひた暮らし推
進室】
…空き家バンク
関係

今後の市政
運営（各種
事業、制度
設計等）の
参考にさせ
ていただき
ます。

食は、観光目的の重要な要素の一
つであり、観光協会と連携しなが
ら、ＳＮＳの特性に応じた効果的
な情報発信を行っていきたいと考
えております。
提案いただいた内容については、
観光戦略会議の中で関係者と共有
させていただきます。

【観光課】
…古民家を活用
した飲食施設等
の情報発信関係

第３期基本
計画案策定
の参考にし
ました。

「空き店舗等活用事業」を実施し
ており、新規事業や事業拡大を始
める方に対し、店舗の改装費用の
一部を支援しています。業種は飲
食業や宿泊業、生活関連サービス
業等様々で、空き家対策になるだ
けでなく、新規店舗が出来ること
で、周辺への波及効果も期待でき
るものと考えています。

【商工労政課】
…空き店舗等活
用事業関係
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1.市民協働
のまちづく
り

3.政策を実
行・実現す
る
行財政運営

人口減少と若い世代が定着しない為、歯
止め対策が急務だと思います。

企業誘致も簡単ではなく政治力が求められますし、今
の少子化の現状では大学や短大も廃校の流れが強い為
厳しい現状ですがせめて小郡市（平岡学園）見たいに
福祉医療専門学校でも誘致出来れば日田市も変わって
くると思われます。医療福祉関係の誘致は時間もかか
るが大きな政治力が必要になります。現状は少子化傾
向ですが、高齢化に向かってる現在福祉は求められる
職種ではないでしょうか？

専門学校の定員は少なくても１００名前後は居ると仮定した場合、
寮以外にAPや下宿も必要になって来るでしょうし、当然近くに飲食
関係も求められます。立地条件と交通の便が課題ですが、幾つかク
リアーし実現すれば若者の町として活気づきます

今後の市政
運営（各種
事業、制度
設計等）の
参考にさせ
ていただき
ます。

市内で働く人材の確保に向けて、
本市の基幹産業である林業や社会
の潮流に沿った職業の人材育成の
新たな取組について、情報収集を
行いながら、検討を進めていく予
定です。

【地方創生推進
課】
…大学、専門学
校等の誘致関係

47

14.観光の
振興

16.住環境
の整備

日田市は年々人口が減少し、特に若者の
定着が少なくなり、過疎化の山間部は空
き家が増えて問題になっている。空き家
に対しては所有者の権利が有るが放置の
場合、防犯、防災の面で問題が出てくる
し、取り壊しの場合、所有者か日田市に
費用の負担が発生する事になる。

空き家になった、確りした昔風の建築物件の古民家を
リフォームして利用し、立地場所はアンケート等で情
報収集し分析する。飲食だけにするか宿泊施設まです
るかは予算しだい。飲食だけにする場合はシェフは関
東、関西、福岡圏から募る。料理に関しては田舎に無
い都会的なセンスと感性で発案する料理が望められる
からです。今の時代、グルメが大事な要素を占めま
す。宿泊施設もいれる場合、スタッフは福岡市から専
門業者による接客マナーの研修を行う。西は福岡圏、
東は夢吊り大橋の観光客の呼び込み

味と周囲の環境と接客接遇の三つが良ければ来客は満足し口コミか
らお客を呼び込み、集客効果が上がると思います。浮羽町流川のぶ
どうの木の集客率は凄いです。勿論、TV放送がかなり影響した様
に、マスコミやTV局に取材依頼の努力も必要です。将来的には少し
づつ魅力ある町作りをする事によって県外からの移住者や若い世代
の定着に繋がって行くのではないでしょうか？
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【現状】 【提案】 【効果】

選択した「提案分野」について、提案
者が考える「日田市の今の状況」をで
きるだけ詳しく記入してください。

選択した「提案分野」について、提案者が考える
「日田市がより良いまちになる提案」をできるだ
け詳しく記入してください。

選択した「提案分野」について、提案者が考える「提案を実
施した場合に期待できる効果」をできるだけ詳しく記入して
ください。

提案への
対応

具体的内容等 担当課

提案者が
考える

提案分野
（施策）

【提案に対する市の対応】

49

13.商工業
の振興

日田市民の買物状況は日々の食品は別と
してその他は中津や筑紫野浮羽へと流れ
ている

アウトレットモールの誘致 日田から流れ出る買物客を足止めできる
隣接する中津、玖珠、東峰、朝倉、小国等から集客できる
鳥栖のアウトレットの渋滞解消

今後の市政
運営（各種
事業、制度
設計等）の
参考にさせ
ていただき
ます。

大型商業施設の出店については、
一般的には商機の有無などを民間
事業者が判断して行うものになり
ます。大型商業施設が出店する
と、新たな雇用の創出や税収など
の効果が期待されますが、その一
方で立地場所によっては既存商店
街の更なる衰退や周辺道路の渋
滞、生活環境への影響等も懸念さ
れます。そのため、現時点では市
が主導し大型商業施設の誘致を図
ることは考えておりませんが、今
後も地域の持続可能な発展に向け
た商工業の振興を考えていきま
す。

【商工労政課】
…商業施設等の
企業誘致関係

50

14.観光の
振興

豆田地区の江戸情緒の町並も観光資源と
しては、頭打ちとなっているし、売上も
減少傾向にあるという
新しい提案が必要だ

進撃の巨人と銘打つなら巨人を設置するべき
主人公の銅像の見上げる先に巨人の上半身の設置
駅前にも等身大の巨人を設置

「進撃の巨人」と言いながら巨人はいない　中途半端だ
インパクトに欠けているから巨人を設置すれば観光客は増加する筈

第３期基本
計画案策定
の参考にし
ました。

進撃の巨人をフックとしたまちお
こし活動を行っている「進撃の日
田まちおこし協議会」では、周辺
の景観との調和の観点から特定の
スポットでアプリを起動するとＡ
Ｒで巨人が出現する取組を行って
います。
提案いただいた内容について、市
としての設置は考えていません
が、進撃の日田まちおこし協議会
や観光戦略会議の中で関係者と共
有させていただきます。

【観光課】
…進撃の巨人を
活用した観光施
策関係
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【現状】 【提案】 【効果】

選択した「提案分野」について、提案
者が考える「日田市の今の状況」をで
きるだけ詳しく記入してください。

選択した「提案分野」について、提案者が考える
「日田市がより良いまちになる提案」をできるだ
け詳しく記入してください。

選択した「提案分野」について、提案者が考える「提案を実
施した場合に期待できる効果」をできるだけ詳しく記入して
ください。

提案への
対応

具体的内容等 担当課

提案者が
考える

提案分野
（施策）

【提案に対する市の対応】

第３期基本
計画案策定
の参考にし
ました。

まちづくりの大綱「生活基盤」分
野のうち、「住環境の整備と維持
管理」の施策を推進していくため
の「主要施策と主な取組」に「空
き家等の有効な利活用等に対する
支援」があり、その一つとして空
き家バンク事業を行っています。
空き家を改修して民宿や店舗など
で活用したいというニーズは一定
数あるため、空き家バンクへの登
録促進と情報発信を行ってまいり
ます。

【ひた暮らし推
進室】
…空き家バンク
関係

今後の市政
運営（各種
事業、制度
設計等）の
参考にさせ
ていただき
ます。

活用したいという事業者がいれ
ば、ビジネスサポートセンターに
よる、創業に向けた伴走型の相談
支援等により、事業者を側面的に
支援してまいります。
ご提案いただいた内容につきまし
ては、観光戦略会議の中で関係者
と共有させていただきます。

【観光課】
…古民家を活用
した飲食施設等
の情報発信関係

第３期基本
計画案策定
の参考にし
ました。

「空き店舗等活用事業」を実施し
ており、新規事業や事業拡大を始
める方に対し、店舗の改装費用の
一部を支援しています。業種は飲
食業や宿泊業、生活関連サービス
業等様々で、空き家対策になるだ
けでなく、新規店舗が出来ること
で、周辺への波及効果も期待でき
るものと考えています。

【商工労政課】
…空き店舗等活
用事業関係

51

14.観光の
振興

観光資源として現在これと言う特色に欠
ける
空家の活用に頭を悩ませている

空家を整備し貸別荘として活用 観光客はもとより、都会の暮らしで疲れている人々が田舎や古民家
に“いやし”を求めている昨今　短期の貸別荘として貸し出される
空家は収入の需要がある
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【現状】 【提案】 【効果】

選択した「提案分野」について、提案
者が考える「日田市の今の状況」をで
きるだけ詳しく記入してください。

選択した「提案分野」について、提案者が考える
「日田市がより良いまちになる提案」をできるだ
け詳しく記入してください。

選択した「提案分野」について、提案者が考える「提案を実
施した場合に期待できる効果」をできるだけ詳しく記入して
ください。

提案への
対応

具体的内容等 担当課

提案者が
考える

提案分野
（施策）

【提案に対する市の対応】

第３期基本
計画案策定
の参考にし
ました。

奥日田地域の事業者等で構成され
た「奥日田デザイン会議」では、
市、県と連携し、自転車を活用し
た誘客促進として、サイクリング
コースのリサーチ、マップ作り、
モニタリングイベント等を実施
し、ツール・ド・九州を見据えた
取組を進めています。今後、観光
協会が実施しているレンタサイク
ル事業による周遊促進を図るとと
もに、サイクリストの目的地とな
るよう、広域的な取組による情報
発信に努め、エリアとしての認知
度向上を図ってまいります。

【観光課】
…レンタサイク
ルやモデルコー
ス作り等の自転
車を活用した観
光施策関係

今後の市政
運営（各種
事業、制度
設計等）の
参考にさせ
ていただき
ます。

市内の主要な国・県道の道路整備
につきましては、整備促進に向け
た要望を毎年、市から行っており
ますので、その要望内容等の参考
にさせていただきます。

【都市整備課】
…国県道関係

行政分野別
の各計画策
定の参考に
させていた
だきます。

安全な通行を確保するため、舗装
補修などの維持管理に努めていま
すが、サイクリング観光の需要に
応じた道路整備を考えるうえで参
考にさせていただきます。

【土木課】
…市道関係

行政分野別
の各計画策
定の参考に
させていた
だきます。

第２期日田市スポーツ推進計画後
期計画の「スポーツ実施率の向
上」の取組について、「日田市の
特色を活かしたスポーツの推進」
を記載する際の参考にする予定で
す。

【スポーツ振興
課】
…自転車を活用
したまちづくり
関係

53

4.健康づく
り、保健・
医療の充
実

8.高齢者福
祉の充実

私も数年前より側彎症が進み右に傾いた
前かがみの姿勢となり思うように歩けな
くなりました。以前からの骨粗鬆症も
伴って低身長となり日常生活での不自由
さを思い知らされています。
高齢者が２、３カ所は通っている病院の
トイレのフックの高さです。１０センチ
近く背が低くなった私は、届かない所が
殆どです。コートやバックを床に置くの
もためらいます。外国の基準かと思う位
の高さに悲しくなります。

高齢者が２、３カ所は通っている病院のトイレのフッ
クの高さです。
今あるフックの下にもう１個ふやしてもらったら

身長云々を言わなくても利用できる様に思います。 今後の市政
運営（各種
事業、制度
設計等）の
参考にさせ
ていただき
ます。

各医療機関との個別の意見交換会
は実施していませんが、毎年2月ご
ろに「福祉保健会議」を医師会と
市福祉保健部で開催しています。
その中で、医師会を通して状況を
伝えようと考えています。

【健康保険課】
…医療機関との
意見交換関係

52

14.観光の
振興

4.健康づく
り、保健・
医療の充
実

15.道路・
河川・公共
交通の整備

今、SDGsの取り組みの重要性が広く取り
上げられている中、日田市の観光もそこ
に焦点を当てたものも必要ではないかと
考えます。他の市町村との差別化を図り
ながら、これまでの取り組みを活かして
いくことが有効だと思います。

「自転車で巡る日田の街、サイクリングで訪ねる日田
の自然」
日田は安全に楽しく自転車が利用できるまち、市民も
観光客も短・中距離の移動は積極的に自転車に乗り、
自転車人口が日本一（Ｎｏ1になる必要はありません
が）を観光の“売り”にする。
・安全に走行できる道路等の整備
・レンタサイクルのシステム作り
・楽しめるモデルコース、マップ作り
・自転車利用がSDGsや健康づくりにつながっているこ
との“見える化”等

①今、サイクリングの人気は高まっているので、「サイクリングす
るなら日田へ」で、比較的若い観光客増加が期待できる。
②「自転車の町」の意識は、環境保全や交通安全、健康増進への取
り組みにつながっていく。
③今年１０月開催予定のツールド九州での関心をつなげて、発展さ
せていければ、実現しやすいのではないか。
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【現状】 【提案】 【効果】

選択した「提案分野」について、提案
者が考える「日田市の今の状況」をで
きるだけ詳しく記入してください。

選択した「提案分野」について、提案者が考える
「日田市がより良いまちになる提案」をできるだ
け詳しく記入してください。

選択した「提案分野」について、提案者が考える「提案を実
施した場合に期待できる効果」をできるだけ詳しく記入して
ください。

提案への
対応

具体的内容等 担当課

提案者が
考える

提案分野
（施策）

【提案に対する市の対応】

54

4.健康づく
り、保健・
医療の充
実

8.高齢者福
祉の充実

市の健活ウォーキングで6,000歩を歩いて
いましたが現在はノルディックポールで
4,000歩に下げました。それも100歩行っ
ては休むのくり返しで続けています。

健活ウォーキングの一環として、少しでも腰をおろせ
る休憩ポイントと作ってもらえたらと思います。そう
すれば、高齢者や子供連れの外歩きも可能になるので
はないでしょうか。

腰や足が悪いと家にとじこもりがちな人も四季折々の景色や風にふ
れて歩くことでだれかと会釈を交わしたり、時には会話もできる事
でしょう。

今後の市政
運営（各種
事業、制度
設計等）の
参考にさせ
ていただき
ます。

日頃よりウォーキングを継続的に
取り組んでいただき、ありがとう
ございます。ウォーキングの休憩
スペースについては、公園等の休
憩スペースを活用いただいている
と思われますが、ウォーキングさ
れる方は一定のコースが定められ
ているわけではなく、様々なコー
スをご自分の負担にならない運動
量で行っていただいており、休憩
ポイントを限定して設置すること
は、現状では困難であります。
また、設置後の維持管理等の財政
負担を考えると、現在公園設置の
休憩所をご活用いただければと考
えています。

【健康保険課】
…健康づくり推
進関係

今後の市政
運営（各種
事業、制度
設計等）の
参考にさせ
ていただき
ます。

第一義的には、職員は使用料を納
入し駐車場を賃貸していることか
ら、民間の月極駐車場と同様に常
時使用できる状態にしておかなけ
ればなりません。その上で、市の
イベント等においては対象職員に
協力をお願いし、限定的に駐車場
を開放している状況です。

【総務課】
…イベント時の
駅裏駐車場使用
許可関係

今後の市政
運営（各種
事業、制度
設計等）の
参考にさせ
ていただき
ます。

駅の周辺には、市営駐車場をはじ
め、民間の駐車場やパトリア日田
の駐車場なども活用できる状況で
あり、このような駐車場の案内を
進めてまいります。
休日に開催される、日田まつり振
興会主催のイベントにつきまして
は、現在も駅裏市職員駐車場及び
駅前市営駐車場を活用していま
す。

【観光課】
…イベント時の
駅裏職員駐車場
利用関係

今後の市政
運営（各種
事業、制度
設計等）の
参考にさせ
ていただき
ます。

駅北・駅南広場の利活用と利便性
の更なる向上を図るため、提案内
容を参考にさせていただきます。
駐車場の確保については、イベン
ト等に応じて関係課と協議を行っ
ていきます。

【都市整備課】
…駅北、駅南広
場の利活用関係

55

1.市民協働
のまちづく
り

18.地域特
性を活かし
た空間づ
くり

最近は市民活動が活発に行われまちづく
りをしている
駅前、駅裏も整備されイベントが多く
なったが駐車スペースが少なく、周りの
商店街などに迷惑をかけている（ドラモ
リ、イオンetc）

駅前、駅裏のイベントは土日が多いので駅裏の市職員
の駐車場を条件をもって借りる、シェアする事はでき
ないでしょうか

駐車スペース確保で安心してイベント参加、集客が期待できる
駅周辺の商店街の活性化が望める
イベントの計画、成功は市民の地域に根差したまちづくりを実感さ
せ生活の向上につながる
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【現状】 【提案】 【効果】

選択した「提案分野」について、提案
者が考える「日田市の今の状況」をで
きるだけ詳しく記入してください。

選択した「提案分野」について、提案者が考える
「日田市がより良いまちになる提案」をできるだ
け詳しく記入してください。

選択した「提案分野」について、提案者が考える「提案を実
施した場合に期待できる効果」をできるだけ詳しく記入して
ください。

提案への
対応

具体的内容等 担当課

提案者が
考える

提案分野
（施策）

【提案に対する市の対応】

56

1.市民協働
のまちづく
り

18.地域特
性を活かし
た空間づ
くり

市の企画振興部の「まちの小さなしごと
づくり」では市役所前広場での企画が許
可が下りず、場所や内容の変更で難航し
た

市役所前の広場の開放も同様
市役所前広場は土日以外でもランチタイムに活用する
と、官公庁の方や市民も活用出来、営業販路が広がる

役所広場の許可は市政を身近に感じ開かれた市政イメージになる 今後の市政
運営（各種
事業、制度
設計等）の
参考にさせ
ていただき
ます。

庁舎使用許可基準に基づき、庁舎
敷地での販売等の行為について
は、様々な事業者や団体等から多
種多様の使用申請が考えられ、庁
舎管理に支障をきたすこと、事故
等のおそれや来庁者が駐車できな
くなることから、使用を原則許可
していません。ただし、市が開催
するイベントや日田市の施策や関
連事業で所管課から申請があり、
庁舎の本来の使用目的を妨げない
と判断した場合は許可することと
しています。

【財政課】
…市役所前広場
の使用許可、利
活用関係

今後の市政
運営（各種
事業、制度
設計等）の
参考にさせ
ていただき
ます。

市の資料館等につきましては、教
育活動に使用する際の入場料の免
除制度もございますことから、市
内の小・中・高等学校で活用いた
だいているところです。
今後も、この制度の活用を関係機
関と連携しながら進めてまいりま
す。
ご提案いただいた内容につきまし
ては、「天領日田おひなまつり実
行委員会」や、観光戦略会議の中
で関係者と共有させていただきま
す。

【観光課】
…ひなまつりイ
ベント関係

行政分野別
の各計画策
定の参考、
また、今後
の市政運営
（各種事
業、制度設
計等）の参
考にさせて
いただきま
す。

歴史文化の体験に関して、学校で
の鵜飼に関する出前授業や歴史出
前講座、「火起こし体験」などの
体験学習メニューを実施するとと
もに、「子ども版 日田市の歴史と
文化財」などの副読本の配布を行
うことで日田の歴史をより身近に
感じ、郷土愛を育む取組を実施し
ており、今後も継続する予定で
す。

【文化財保護
課】
…歴史講話等、
歴史体験関係

行政分野別
の各計画策
定の参考に
させていた
だきます。

咸宜園の入門体験での淡窓先生の
教えについては、「日田市教育行
政実施方針」の文化芸術の振興に
係る咸宜園教育等の普及啓発、情
報発信の取組を記載する際の参考
にする予定です。

【咸宜園教育研
究センター】
…咸宜園入門体
験関係

57

22.文化芸
術の振興

高校卒業後に日田を巣立つ若者は多数。
若者は日田の魅力（自然、歴史、文化）
を知らず“何も無い”と言う
私も若い時はそう感じた　今になりその
魅力を認識し、若い時に知るべきだった
と感じ、今からでも知りたいと思う
ただ観光祭の花火、祇園の山鉾、焼きそ
ばなど若い人が自慢出来るものある
ショッピングモールや大型店がないだけ
で、“つまらない”と言われるのはさび
しい事だ

学生に日田の歴史、文化、自然を体験する企画をする

咸宜園の入門体験での淡窓先生の教え
歴史講話　鉄鏡～天領日田
祭りの由来、文化体験（茶道、着物）
祭りの参加　etc

例えば卒業から進学までの自由な時間などに各高校か
ら希望でひなまつりを楽しんでもらう（着物、資料館
巡り、茶道 etc）　観光客体験で豆田、隈などまち歩
き　思い出となる

日田の歴史や文化を体験して誇りに思い、郷土愛を育む、Uターンし
て定住を考える
経験した事を他方で日田の情報発信が出来る
それぞれがインフルエンサーとなる
“日田で暮らす”となる種まきになると思う
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【現状】 【提案】 【効果】

選択した「提案分野」について、提案
者が考える「日田市の今の状況」をで
きるだけ詳しく記入してください。

選択した「提案分野」について、提案者が考える
「日田市がより良いまちになる提案」をできるだ
け詳しく記入してください。

選択した「提案分野」について、提案者が考える「提案を実
施した場合に期待できる効果」をできるだけ詳しく記入して
ください。

提案への
対応

具体的内容等 担当課

提案者が
考える

提案分野
（施策）

【提案に対する市の対応】

58

12.林業の
振興

山林所有者の多くが、山を不良資産とみ
なし、山林を見捨てている。しかし、世
の中の動静は環境共生の時代となってい
る。

木造の高層建築技術の発達、森林環境譲渡税による大
都市の木造建築財源確保を好機として、林業再生実施
委員会を立ち上げ、市内木質都市の推進・木質高層建
築材の生産工場設置、大都市への木質建築PRを実施す
る。

山林所有者に環境的意義も含めて、日田林業に関心を持たせると同
時に、新たな林業産業再生の契機となる。

行政分野別
の各計画策
定の参考に
させていた
だきます。

現在、森林・林業・木材産業関係
者で組織する「日田市森林整備推
進連絡協議会」の中で、森林環境
譲与税を活用した森林整備や人材
育成・担い手の確保、木材利用の
促進、普及啓発の取組について、
提案や助言をいただきながら進め
ております。
引き続き、中大規模の建築物の木
造・木質化と住宅向け木材需要の
維持・拡大に向けて、製材品の品
質・性能の明確化、大径材製品を
含む供給体制の構築を図るととも
に、市内外の多くの方の目に触れ
る店舗や公共的施設等の木質化に
対する支援により、日田材の需要
拡大と普及啓発につなげます。

【林業振興課】
…林業産業関係
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13.商工業
の振興

16.住環境
の整備と維
持管理

市街地内の空地・空家が著しく増加して
いる事は、街の衰退だけでは無く、周辺
の地価下落も招いている。

空地・空家地区は、人口減少・高齢化等の新たな時代
ニーズを見極めて、空家を除去したあとの土地整備の
在り方のモデル地区を選定する。

空地・空家対策を行う事は、土地の流動化による不動産業・建設業
の活性化に資する。

今後の市政
運営（各種
事業、制度
設計等）の
参考にさせ
ていただき
ます。

空き家除却後の跡地の活用は、所
有者の意向や地区としてのまとま
りなどによりますが、所有者等の
協力を得て国の補助金を活用し跡
地を整備している他市の事例もご
ざいますので、ご提案については
空き家対策を進める中で参考とさ
せていただきます。

【建築住宅課】
…空家等流通利
用関係
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13.商工業
の振興

16.住環境
の整備と維
持管理

人口減少を食い止めるには、就業の場を
増やすことだが、サッポロビール、キヤ
ノン以降の企業誘致がなされていない。

石井工業団地だけでは無く、「森の環境共生団地」を
整備し、「水と緑の街イメージ」を企業にPRし、環境
関連企業の誘致を強力に進める。

日田の水に関する企業集積に加えて、日田ならでの環境関連企業の
集積を目指せる。

第３期基本
計画案策定
の参考にし
ました。

人口減少を抑制し、地域経済を維
持・発展させていくためには、安
定した雇用を創出することが重要
であり、その対策の一つとして企
業誘致は有効な施策であると認識
しています。企業誘致について
は、仕事の選択肢を増やし、若年
者に対して多様な雇用の場を創出
するため、用地確保による団地整
備など、誘致のためのあらゆる手
法を調査研究し、積極的に取り組
んでまいります。
また、ご提案につきましては、ま
ちづくりの大綱「産業振興」分野
のうち、「商工業の振興」の施策
を推進していくため、「現状と課
題」を記載する際の参考にしまし
た。

【商工労政課】
…企業誘致関係
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【現状】 【提案】 【効果】

選択した「提案分野」について、提案
者が考える「日田市の今の状況」をで
きるだけ詳しく記入してください。

選択した「提案分野」について、提案者が考える
「日田市がより良いまちになる提案」をできるだ
け詳しく記入してください。

選択した「提案分野」について、提案者が考える「提案を実
施した場合に期待できる効果」をできるだけ詳しく記入して
ください。

提案への
対応

具体的内容等 担当課

提案者が
考える

提案分野
（施策）

【提案に対する市の対応】
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14.観光の
振興

日田は人口規模の割には、多くの観光資
源に恵まれているが、その資源が有機的
に繋がらず、観光PRが圧倒的に不足して
いる。

福岡都市圏（270万人）との連携・PRを強化し、日田観
光パスポートを発行し、日田観光ポイントを制度化
し、隈・豆田地区の観光再整備を行う。

福岡都市圏からのマイクロツーリズムは、観光リピーターが増加
し、交流人口の増加は、街の活性化に資する。

今後の市政
運営（各種
事業、制度
設計等）の
参考にさせ
ていただき
ます。

プレミアム電子商品券や旅割キャ
ンペーンによる「ひたpay」は福岡
都市圏の方も利用できますことか
ら、観光誘客にもつながるよう、
積極的にＰＲを行ってまいりま
す。
提案いただいた内容については、
観光戦略会議の中で関係者と共有
させていただきます。

【観光課】
…観光施策関係
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11.農業・
水産業の振
興

私は12年前に天瀬町塚田地区に移住して
きた者です。将来、天瀬町の特産品とし
てワインに目標を定めてワイン用ブドウ
栽培を行ってきました。栽培の実績から
五馬台地はブドウ栽培に適したテロワー
ルを有する土地であることも確認できま
した。一方ではワイン作りを希望する日
田市への移住希望者の声が多くあったこ
とから日田市のワイン特区認定について3
年前から陳情を続けてきました。市地方
創生推進課からワイン特区に関する醸造
免許申請の説明も受けましたし農業振興
課からのヒアリングも3回あったものの停
滞したままの状態です。「天瀬町にワイ
ン文化」の熱いおもいは持ち続けてお
り、まちづくり市民提案制度によりワイ
ン作りによる産業振興を提案するもので
す。

日田市のワイン特区認定取得によるワイン産業振興

活動組織。移住者4名により「遊休農地再生組シャル
ドーネ会」を起ち上げました。ワイン作りに夢を託し
ていた2名は生活基盤確保のため職に就いたので、残り
2名がブドウ栽培に従事しています。

ブドウ栽培。ワイン特区制度を活用して醸造免許取得
に必要な果汁を得るためのブドウの木約400本を栽培中
で来年度には実りがあります。

醸造所。敷地や建物を確保して整備中です。

醸造設備。資金調達済です。

（記載なし） 今後の市政
運営（各種
事業、制度
設計等）の
参考にさせ
ていただき
ます。

構造改革特区制度については、地
域の自然的、経済的、社会的諸条
件等を活かした地域の活性化を実
現するために、地域の取組の妨げ
となる規制を取り除くツールとし
て活用することができるもので
す。
この制度を活用したものとして、
ワイン特区がありますが、宮崎県
綾町では、近年、町内の農畜産物
の付加価値向上へ向け6次産業化に
よる農業振興の関心が高まってい
るという背景の基、綾町特産酒類
ワイン特区を申請し認定された事
例もございます。ご提案の日田市
のワイン特区認定取得によるワイ
ン産業振興については、先行自治
体のように、本市の農産物の付加
価値向上の取組の妨げとなる状況
が見受けられる場合等に、市とし
て構造改革特区制度の申請を検討
するなど今後の市政運営の参考に
する予定です。

【地方創生推進
課】
…構造改革特別
区域関係

※　提案1～提案44は、電子申請（回答フォーム）を利用して提案されたものであり、原則として提案のまま表示しているもの。
※　提案45～提案62は、用紙等を利用して提案されたものであり、市において提案内容を一覧表に転記したもの。
※　１つの回答フォームや用紙等の中で、複数の提案が記載されている場合、市において内容を分けた上で一覧表に転記したもの。
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